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Д р у ж е с к и е ,  
сердечны е беседы

11 ноября Первый секретарь 
ЦК КПСС Л. И. Брежнев встре
тился с партийно-правительст
венной делегацией Народной 
Республики Болгарии во главе с 
первым секретарем ЦК Б КП, 
председателем Совета Минист
ров НРБ Т. Живковым.

Между Л. И. Брежневым и 
членами делегации состоялась 
дружеская, сердечная беседа.

**
Член Президиума ЦК КПСС, 

Председатель Совета Минист
ров СССР А. Н. Косыгин 10 и

В А Х Т А
продолжается

и

Больше
деш евле

Предпраздничные обязатель
ства выполнены, вахта продол
жается! — рапортует коллектив 
спичечной фабрики «Сибирь». 
Потребителям сверх плана от
гружены спички, аккумулятор
ный шпон, древесная стружка.

Первое место в соревновании 
держит коллектив лущильно
автоматного цеха. Работники 
коробконабивочного цеха тоже 
отличаются успехами в труде. К  
празднику они выдали дополни
тельно около 500 ящиков спи
чек, снизили себестоимость про
дукции на 1,3 процента.

Постоянно перевыполняют 
свои задания этикетировщица 
В. Кострева, клейщица А. Ми
хайлина.

В. Ж ИРН ОВ.

Только досрочно
Сепараторщики Томского под

шипникового завода досрочно 
выполнили обязательства в 
честь Великого Октября и сей
час стремятся закрепить свой 
успех.

Впереди идет смена мастера 
тов. Куршева, которая первой в 
цехе закончила план октября. 
Ежедневно перевыполняют за
дания прессовщицы тт. Латыше
ва, Турицына, Яковлева, Кузь
мина. Всегда готовы прийти ста
ночникам на помощь наладчики 
тт. Архипов, Кулаков, Трифо
нов.

Сейчас в цехе внедряется цен
ное новшество — автоматизиру
ется подача сепараторной лен
ты при штамповке сепараторов 
«К-19». Это принесет большую 
экономию металла, повысит про
изводительность труда, помо
жет коллективу цеха досрочно 
выполнить годовой план.

Д. Я КО ВЛЕВА.

ЗА „БОЛЬШОЕ" ЗИМНЕЕ
☆  ☆

По примеру ерестнинцев

Награды передовикам
11 тонн кондитерских изде

лий выпустили сверх годовой 
программы работники Зырян
ского райпищекомбината. Осо
бенно отличились мастер Н. Сте- 
пичева и ее помощница С. Но- 
вохатская. Они ежедневно вы
полняют норму на 140— 150 
процентов. Исполком райсовета 
наградил их почетными грамо
тами.

Всего в Зырянском районе за 
успехи в предоктябрьском со
ревновании награждено более 
200 передовиков сельского хо
зяйства и промышленности. В 
их числе— доярка колхоза име
ни В. Кингисеппа Л. Лехмус, 
перевыполнившая свое годовое 
обязательство, комбайнер колхо
за «Сибиряк» В. Дроздов, намо
лотивший за сезон 5 тысяч цент
неров зерна в амбарном весе, и 
другие.

Ф. ГЕНИН.

На интенсивном откорме 
4 0 0  г о л о в

Лучше всех в совхозе «Пудин- 
ский» Парабельского управле
ния начали зимовку обществен
ного скота на» Калининской фер
ме (управляющий Л. С. Беспя- 
тов). Здесь создан необходимый 
запас кормов. К  началу стойло- 
бого содержания отремонтирова
ны животноводческие помеще
ния. В коровнике автопоилки. 
Дойка коров механизирована.

Нынче в совхозе на интенсив
ный откорм поставлено 400 го
лов крупнаго рогатого скота. В 
декабре скот будет снят с от
корма и продгін государству.

И. М УРЗИ Н.
L  — — —

Ширится соревнование шегарских 
животноводов за «большое» зимнее 
молоко.

Недавно состоялось собрание ра
ботников животноводства Татьянов- 
ской фермы совхоза «Шегарский». 
Обсудив обращение ерестнинцев, до
ярки Г. Птушкина, Н. Петрова, 
М. Голубева и другие приняли повы
шенные обязательства по увеличе
нию производства молока в зимний 
период.

Животноводы Батуринской фермы 
совхоза «Россия» решили надоить 
за стойловый период по 1.500 кило
граммов молока и призвали осталь
ных доярок совхоза поддержать по
чин ерестнинцев.

.Горячо обсуждалось письмо ерест
нинцев на молочнотоварной ферме 
колхоза имени Ленина.

Кормами скот здесь обеспечен. 
Помещение подготовлено к зиме хоро
шо. Доярки обязались надоить за зи
му по 1.700 килограммов молока от 
каждой коровы.

Практическими делами ответили 
на призыв ерестнинцев животноводы

За 1.200 килограммов
Доярки колхоза имени Шишкова 

единодушно поддержали призыв ере- 
стнинских животноводов —  начать 
соревнование за высокие надои мо
лока в стойловый период. На собра
ниях, которые прошли на фермах, 
доярки и скотники взяли обязатель
ство: надоить от каждой фуражной 
коровы за стойловый период по 
1.200 килограммов молока. Благода
ря хорошему уходу за скотом, надой 
в зимних условиях не уменьшается,, 
а, наоборот, увеличивается. Если 
пять дней назад на Новосельцевской 
ферме от всех коров в день надаива
ли 500— 650 килограммов молока, 
то сейчас —  715 килограммов.

В. ШЕСТАКОВ, 
секретарь партийной организа
ции колхоза имени Шишкова 
Парабельского производственно
го управления.

колхоза «К новым победам». Вклю
чившись в предоктябрьское соревно
вание, они брали обязательство до 
ноября подвезти к фермам запас кор
мов на всю зиму и выполнить годо
вой план продажи молока государст
ву. Свое слово колхозники сдержа
ли. Сейчас баткатцы ведут продажу 
молока сверх плана. Неравенство сре
ди доярок этого колхоза в октябре 
добились тт. Бондарюк, Малкова и 
Савош, надоившие за месяц соответ
ственно по 220, 210 и 207 кило
граммов молока от каждой коровы.

Соревнование за повышение про
дуктивности общественного скота ох
ватило все животноводческие фермы 
управления.

Повышенные обязательства при
нимают не только доярки и скотники, 
но и свинарки, птичницы, работни
ки овцеферм.

Б. ПИРОЖКОВ.

МОЛОКО
*

З н а м я — 
у сибиряковцев

На протяжении этого года пере
ходящее Красное знамя Каргасокско- 
го парткома и райисполкома удер
живают колхозники сельхозартели 
«Сибиряк». Они его завоевали упор
ным трудом. План производства и 
продажи государству продуктов жи
вотноводства колхозники выполняют 
каждый квартал досрочно.

На днях партком и райисполком 
подвели итоги социалистического со
ревнования за 10 месяцев, и опять 
колхозу «Сибиряк» присуждено пер
вое место. Колхозники в ѵесть 47-й 
годовщины Октября брали обяза
тельство выполнить годовой ■'план 
продажи молока. Свое слово они 
сдержали. Сверхплановая продажа 
молока продолжается.

С. НАПРАЛ0В, 
инспектор-партср: инизатор Нар- 
гасокского парткома.

В с ч е т  19 6 5 - г о
Коллектив молочнотоварной фер

мы центральной усадьбы колхоза 
имени Ленина Бакчарского управле
ния на два месяца раньше срока вы
полнил свое годовое обязательство. 
От каждой коровы надоено по 2.350 
килограммов молока. Лучшая доярка 
этой фермы А. Е. Богомолова трудит
ся в счет 1965 года. За 10 месяцев 
она надоила по 2.600 килограммов 
молока от коровы. Не намного от 
нее отстали молодые доярки Ольга 
Диденко и Лена Шерстобитова. Обе 
они в прошлом году окончили 8-лет
нюю школу и пришли на ферму. Сей
час девушки —  передовые животно
воды. На них равняется молодежь. 
После окончания школы при
шли на ферму Рая Азрапкина и Вера 
Иванова. Обе они успешно овладева
ют доярсюим мастерством. Им помо
гают опытные доярки Т. А. Никуши- 
на, А. Е. Богомолова, М. Я. Анити
на.
--------------------------а

МЕЖ КОЛХОЗНЫЕ
СТРОИТЕЛЬНЫЕ ОБЪЕДИНЕНИЯ

В Российской Федерации большое 
развитие получили межколхозные 
строительные организации. Они за
няты сооружением производственных 
помещений и домов, изготовлением 
строительных материалов, ведут ле
созаготовки. Пайщиками этих орга
низаций являются почти .12  тысяч 
колхозов.

В республике действует сейчас 52 
областные, краевые и республикан
ские (АССР) межколхозные строи
тельные организации, 63 леспром
хоза, 49 проектных организаций, а 
также предприятия по производству 
сборного железобетона, кирпича, не
рудных и других материалов. В меж
колхозных строительных организа
циях трудятся 200 тысяч человек, в 
том числе свыше 12 тысяч инженер
но-технических работников.

В нынешнем году объем капиталь
ного строительства в колхоза-х 
РСФСР составит 1.230 миллионов 
рублей, а к  1970 году —  свыше 
двух миллиардов рублей. Кроме того, 
за счет средств колхозников и сель
ской интеллигенции в 1964 году бу
дут построены жилые дома общей 
стоимостью 500 с лишним миллионов 
рублей.

Как работают межколхозные строи
тельные организации Российской 
Федерации? Их опыт свидетельству
ет о жизненности и успехе этих под
разделений. В минувшем году они 
выполнили строительно-монтажных 
работ в объеме 317 миллионов руб
лей. План будущего года предусмат

ривает выполнить объем работ на 550 
миллионов рублей. Удельный вес под
рядного строительства в колхозах 
достигнет в текущем году 52 про
центов.

Итоги деятельности и перспекти
вы межколхозных строительных ор
ганизаций обсуждались в Госстрое 
РСФСР. Отмечалось, что в их работе 
имеется еще ряд существенных не
достатков. Сельские строительные 
организации нуждаются в механиз
мах и машинах, у них не хватает ав
тотранспорта, необходимых материа
лов. Еще неудовлетворительно обес
печиваются стройки проектно-техни
ческой документацией. Ввод в экс
плуатацию производственных и куль
турно-бытовых объектов в колхозах 
сдерживается из-за несвоевременно
го выполнения специальных монтаж
ных работ.

Министерство производства и заго
товок сельскохозяйственных продук
тов РСФСР не обеспечивает должное 
руководство межколхозными строи
тельными организациями.

Госстрой РСФСР решил оказать 
помощь межколхозным строительным 
организациям. Улучшается проектное 
дело. Оно в значительной степени 
будет осуществляться государст
венными проектными организациями. 
Приняты меры по укреплению про
изводственных баз, улучшению всего 
дела руководства сельским строитель
ством.

г. Москва.
(ТАСС).

Благодаря отличной работе доярок 
и скотников, колхоз досрочно выпол
нил годовой план продажи молока. 
К  1 ноября из хозяйства доставлено 
на маслозавод 4.670 центнеров моло
ка —  на 170 центнеров больше, чем 
предусматривалось годовым планом.

Доярки колхоза дали слово надо
ить к  концу года по 2.600 килограм
мов молока на корову —  на 500 ки
лограммов больше, чем в прошлом 
году.

А. ИГНАТЬЕВ.

11 ноября встречался с партий
но-правительственной делегаци
ей Корейской Народно-Демокра
тической Республики, возглав
ляемой членом Политбюро, за
местителем председателя ЦК 
ТПК, первым заместителей 
председателя Кабинета,, минист
ров КНДР Ким Иром.

Беседы А. Н. Косыгина 
членами делегации прошли 
откровенной, товарищеской об
становке.

V
11 ноября глава партийно

правительственной делегации 
Венгерской Народной Республи
ки, первый секретарь ЦК ВСРП 
председатель Венгерского рево 
люционного рабоче-крестьян
ского правительства Янош Ка
дар нанес визит члену Прези
диума ЦК КПСС, Председателю 
Совета Министров СССР А. Н 
Косыгину.

Я. Кадара сопровождал член 
ЦК ВСРП, чрезвычайный и пол
номочный посол Венгерской На
родной Республики в СССР 
й. Сипка.

Во время визита состоялась 
дружеская, сердечная беседа.

Солнечные лучи врываются в окна 
цеха. Сверкающими полосками ло
жатся на станки. Серебром поблески
вают детали, аккуратно уложенные 

станков. Под сводами цеха —  ти
шина. До начала смены еще минут 
двадцать.

Но неширокому проходу идет чело
век в рабочем халате. Это мастер 
коммунист Леонид Егорович Халеев. 
Лицо его сосредоточенно: в эти ос
тавшиеся перед сменой минуты он 
еще и еще раз прикидывает, какое 
задание на сегодняшний день надо 
дать бригадиру, рабочим, о чем по
советоваться с начальником цеха.

Особая забота у коммуниста Ха
деева — о качестве выпускаемых 
изделий. На его участке так же, как 
и на других участках цеха, внедряет
ся метод бездефектного изготовления 
продукции и сдачи ее контролерам 
ОТК с первого предъявления. Уже 
несколько месяцев работает по ново
му методу коллектив участка. И пер
вые результаты радуют мастера.

Леонид Егорович останавливается 
у специального стенда. Здесь прико
лот кнопками желтоватый листок — 
график бездефектного изготовления

С о в х о з ы  

У з б е к и с т а н а  
выполнили план

ТАШКЕНТ, 11 ноября. 
(Корр. ТАСС). Большую трудо
вую победу одержали тружени
ки совхозов Узбекистана. Сего
дня они досрочно выполнили го
довой план хлопкозаготовок. От 
хозяйств принято свыше 774 
тысяч тонн сырца.

Почти половина урожая соб
рана с полей машинами. Води 
тели «голубых кораблей» намно
го перекрыли годовое задание 
по механизированному съему 
«белого золота».

СОЗДАНО ОБЩЕСТВО СОВЕТСКО- 
КУБИНСКОЙ ДРУЖБЫ

Создано Общество советско-кубин
ской дружбы. Этому событию было 
посвящено 11 ноября собрание пред
ставителей советской общественно
сти в Москве в Доме дружбы.

Президентом общества избран 
Ю. А. Гагарин.

(ТАСС).'

т  і р ф д і ф з і  в д н ш і
Победа на Нижней Каме

Строители Нижнекамской ГЭС одержали первую крупную  
победу. Закончено сооружение низовой перемычки через прото
ку. Русло реки сужено на 400 метров.

Около суток шла борьба за то, чтобы закрыть проран. В пе
ремычку уложено свыше 200 тысяч кубометров грунта, щебня 
и камня. Весной будет сооружена верхняя перемычка. Затем из 
котлована откачают воду, углубят его и начнут возводить зда
ние электростанции и судоходный шлкхз.

(ТАСС).

П о методу бездефектного 
изготовления продукции

изделий и сдачи их контролерам ОТК
первого предъявления. Тесной ко

лонкой сбегают вниз фамилии рабо
чих участка. И против каждой зна
чится, что каждый рабочий трудится 
без брака, а изготовленная им про
дукция сдана контролерам отдела 
технического контроля с первого 
предъявления.

С первого предъявления... Комму
нисты цеха знают, с каким воодушев
лением встретили рабочие их предло
жение перейти на работу по-новому, 
включиться в поход за повышение 
качества изделий. Главное заключа
лось не только в этом, чтобы проду
мать организационные меры, наме
тить четкий план внедрения метода 
саратовцев. Еще важнее подготовить 
весь коллектив к  работе по-новому, 
убедить каждого в том, что самый 
строгий контроль —  его рабочая со
весть.

Партийная организация в цехе не
велика. Но коммунисты сумели вы
брать четкое направление в своей 
работе, поставили перед коллективом 
конкретную цель —  снизить потери 
от брака, повысить качество про
дукции. А достигнуть цели возмож
но, внедрив метод саратовцев.

...Один зз другим занимают ме
ста у станков рабочие. Привычный 
гул рабочего ритма.

Но вот, выключив станок, работ
ница внимательно осматривает теп
лую, только что отшлифованную де
таль, а потом, удовлетворенно кив
нув головой, несет ее мастеру.

Л. Е. Халеев тщательно проверяет 
деталь, коротко бросает:

—  Все в порядке. Отступлений 
от норм нет. Можете приступать к 
работе.

И делает пометку в журнале. Так 
же внимательно проверил мастер 
первые изделия у каждого рабочего. 
Результаты проверки были записаны 
в журнал.

Приступив к  внедрению метода 
бездефектного изготовления продук
ции, в цехе на всех участках ввели 
контроль первой детали. Что это да
ло производству? Многое. С самого

начала смены вскрываются причины 
брака. Если первые детали сходят со 
станка с отступлениями от техниче
ских условий, то это верный признак 
того, что станок не в порядке. Сроч
но требуется наладка* И до тех пор, 
пока рабочий не убедится в том, что 
со станком все в порядке, он не при
ступает к  работе. Таким образом, 
причины брака вскрываются сразу, 
в начале смены, а не тогда, когда 
приходится сдавать готовую продук
цию.

Но и это не все. В цехе заведен 
так называемый профилактический 
контроль за изготовлением продук
ции. Через каждые два часа станки 
останавливают, и рабочие вместе с 
мастером, контролерами ОТК прове
ряют готовые изделия. Если на од
ном из станков идет брак, моменталь
но принимаются меры для его устра
нения. Результаты контроля опять- 
таки заносятся в специальный жур
нал.

Но не только, так сказать, в запла
нированные сроки  ̂ контролируется 
качество изделий. Каждый рабочий 
самостоятельно в течение всей смены 

проверяет качество про
дукции, изготовленной 
его руками. Каждый ра
бочий становится кон
тролером, заинтересован
ным в общем успехе 
коллектива. И если слу

чается брак, сам стремится, не ожи
дая указаний мастера или контро
лера ОТК, переделать бракованные 
детали.

В конце смены готовые изделия 
предъявляются на контроль отдель
ными партиями. Контролеры прове
ряют на выбор готовые изделия и, 
если среди них окажутся бракован
ные, возвращают на переделку всю 
партию. Но такие случаи в цехе бы
вают все реже и реже. Большинство 
готовой продукции сдается контроле
рам отдела технического контроля с 
первого предъявления. Налицо и эко
номическая выгода: потери от брака 
в цехе в последнее время сократи
лись по сравнению с прошлым годом 
в полтора раза.

Наиболее ощутимых результатов 
добился коллектив смены мастера 
Л. Е. Халеева. За последний квартал 
на его участке было только два воз
врата готовой продукции. Таким об
разом, почти все готовые изделия 
предъявляются здесь контролерам 
ОТК без дефектов. В этом большая 
заслуга мастера-коммуниста, кото
рый является не только опытным ор
ганизатором производства, но и уме- • 
лым воспитателем.

В борьбе за качество выпускаемой 
продукции партийная организация 
цеха большое внимание уделяет по
вышению культуры производства, мо
дернизации оборудования, техниче
скому прогрессу. В этом году мы 
внедрили ряд контрольно-измеритель
ных приборов, которые позволили в 
конечном итоге повысить качество 
изделий, сократить потери от брака. 
Немало сделано в цехе по модерниза
ции оборудования, совершенствова
нию технологических процессов.

А главное —  у каждого члена кол
лектива, от рабочего до инженера, 
появилось стремление не успокаи
ваться' на достигнутом, продолжать 
наступление на брак.

Э. ПЕРВИНОВ, 
секретарь партийной организа
ции цеха плашек Томского за
вода режущих инструментов.

В. МАКСАК, 
старший инженер цеха.

дшаапосюоаосф

Полимер-цемент
ЕРЕВАН, 12 ноября. (Корр.

ТАСС). В несколько раз дешевле 
паркета и линолеума, более 
прочный, гигиеничный — таки
ми качествами обладает новый 
материал для покрытия пола, 
созданный строителями Арме
нии. Он нааван полимер-цемен
том.

Это особая смесь из отходов 
Ереванского завода «Поливинил

ацетат» и химических реакти
вов. Ею с помощью пульвериза
тора покрывают бетонный пол. 
После высыхания полимер-це
мент превращается в прочную 
пленку, которая по внешности 
не отличается от обыкновенного 
деревянного пола. Полимерному 
покрытию можно придать равные 
цвета и оттенки.

♦  іэпоасшсшпа^

Н а х о д к а  |
ге о л о го в  I

□
ХАБАРОВСК, 11 ноября. § 

(Корр. ТАСС). Богатейшее место
рождение бурого угля открыли 
дальневосточные геологи недале
ко от города Свободный. По пред
варительным подсчетам, запасы 
топлива здесь превышают мил
лиард тонн.

Запасы топлива в новом 
Свободненском буроугольном ме
сторождении в несколько раз пре
вышают наличие его в Райчихин- 
ском угольном бассейне. Пласт 
угля мощностью 10 метров зале
гает близко от поверхности. Это 
позволит вести разработку от
крытым способом. При добыче 
одной тонны угля в новой под
земной кладовой потребуется 
снимать в два раза меньше пу
стой породы, чем в Райчихин- 
ских разрезах.

Р а с ш и р я е т с я  с о в е т с к о -  
югославская торговля

МОСКВА, 11 ноября. (ТАСС). Сегодня министр внеш
ней торговли СССР Н. С. Патоличев и союзный секре
тарь по внешней торговле СФРЮ Н. Джуверович под
писали протокол о товарообороте между Союзом Совет
ских Социалистических Республик и Социалистической 
Федеративной Республикой Югославией на 1965 год, 
а также соглашение о поставке из СФРЮ в СССР судов 
и плавучих средств в 1966— 1970 годах.

В соответствии с подписанным протоі|олом товаро
оборот между СССР и СФРЮ в 1965 году составит 
около 300 миллионов долларов, что на 35 процентов 
превысит объем торговли, предусмотренный протоколом 
на текущий год.

В 1965 году СФРЮ получит из Советского Союза 
машины и оборудование, каменный уголь, нефть и неф
тепродукты, чугун, прокат черных металлов, ферро
сплавы, алюминий, асбест, химические и фармацевти
ческие товары, автомашины, часы, фотоаппараты и 
другие товары.

Советский Союз получит из Югославии морские тан
керы и морские сухогрузные теплоходы, различные 
машины и оборудование, прокат черных металлов, сви
нец, прокат цветных металлов, кабельные изделия, 
ядохимикаты, фанеру, кожу подошвенную, табак, обувь, 
трикотажные изделия, ткани, мебель и другие товары.

Подписанным соглашением о поставке из Югосла
вии в СССР судов и плавучих средств в 1966— 1970 
годах предусматривается поставка и Советский Союз 
78 крупных морских судов и плавучих средств на сум
му около 250 миллионов долларов, в том числе: тан
керы грузоподъемностью 20.8 тысячи тонн, сухогруз
ные теплоходы грузоподъемностью 14,8 тысячи тонн, 
буксиры-кантовщики, землечерпалки, самоотвозные 
землесосы и плавучие доки.

Реализация этого соглашения будет способствовать 
оснащению советского морского флота современными 
грузовыми и техническими судами, а также устойчи
вой загрузке производственных мощностей югослав
ских верфей.

Легенда, ожившая 
н а  э к р а н е

ЛЕНИНГРАД, 11 ноября. 
(Корр. ТАСС). Романтическая 
кинобаллада «Жаворонок», рабо
та над которой завершена на сту
дии «Ленфильм», воскрешает на 
экране одну из героических ле
генд Великой Отечественной 
войны. В основу сценария, на
писанного ленинградскими поэта
ми М. Дудиным и С. Орловым, 
положен случай с советскими 
военнопленными, проявившими в 
глубоком фашистском тылу

беспримерную стойкость и муже
ство.

...На одном из полигонов гит
леровцы испытывали новые бро
небойные снаряды. Мишенью для 
них• фашисты сделали советские 
танки, управлять которыми при
нудили военнопленных, обрекая 
их на смерть. Экипаж одной
«тридцатьчетверки» смело на
правил боевую машину на артил
лерийские поаиции врага. Гитле
ровский полигон советские вои
ны превратили в кладбище.

Девяносто минут свободы во 
время победного рейда танкистов 
во вражеском стане постановщи
ки Н. Курихцн и Л. Менакер сде-> 
лали основным мотивом фильма 
о духовной силе и гуманизме 
советского человека.

Новый мест 
через Днепр

В Орше черев реку Днепр за
вершено строительство сборного 
рамноподвесного моста из пред
варительно нопряженных конст
рукций. Без подъездной части 
его длина 230 метров. По новому 
мосту открылось движение пе
шеходов и автотранспорта.

(ТАСС).
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ФИРМА «СВЕТОТЕХНИКА»
30 наименований различных ламп

В Саранске создана фирма «Светотехника». Она объединяет три 
действующих завода: Саранский электроламповый, Ардатовский све
тотехнический, электровакуумного машиностроения, а также строя
щиеся предприятия специальных источников света и электровакуум
ного стекла.

Фирма выпускает свыше 30 наименований различных ламп, от 
миниатюрных (нх можно разглядеть лишь под сильным увеличитель
ным стеклом) до ртутных ламп высокой интенсивности. Особенно воз
рос выпуск источников дневного света —  люминесцентных ламп.

На снимке: старший браковщик Римма Ананьина (Саранский за
вод) у  стенда испытания люминесцентных ламп.

(Фотохроника ТАСС).

fcpDDDDODiaoonaOODC# В клубе заводском
g  К а ж д ы й  в е ч е р  в  р а з н ы х  к о н ц а х  
о  Т о м с к а  з а ж и г а ю т с я  с л о в а  «Д о б р о  
g п о ж а л о в а т ь »  н а  д о м а х  к у л ь т у р ы  и 
о к л у б а х  п р о м ы ш л е н н ы х  п р е д п р и я -  
°  т и й ,  у ч е б н ы х  з а в е д е н и й . В Т о м с к е  
а  18 к л у б о в  и  д о м о в  к у л ь т у р ы .  К а к  
g  п о с т а в л е н а  н и х  р а б о т а , к а к  и с -
□ п о л ь з у ю т с я 4 ш и р о к и е  в о з м о ж н о с т и  
g д л я  о т д ы х а , р а з в и т и я  д а р о в а н и й ,
□ п р е д о с т а в л е н н ы е  н а ш и м  р а б о ч и м ,
□ и н т е л л и г е н ц и и ,  у ч а щ е й с я  м ол од е- 
g  ж и ?  Н а ш и  н е ш т а т н ы е  а в т о р ы  —
□ у ч а щ и е с я  и п е д а г о г и  к у л ь т п р о -  
п  с в е т у ч и л и щ а  и м у з ы к а л ь н о г о  у ч и -
□ л и щ а , р а б о т н и к и  к у л ь т п р о с в е т -  
g у ч р е ж д е н и й  п о б ы в а л и  в н е с к о л ь -  
a н и х  д о м а х  к у л ь т у р ы  и  к л у б а х ,  
g  С в о и м и  в п е ч а т л е н и я м и  о н и  д ^ л я т -
□ с я  с е г о д н я  н а  с т р а н и ц а х  г а з е т ы .□
Оаосшсюоппппппопстп □□□□[)!£

«ЧЕЛНОЧНАЯ» -  
З Н А Ч И Т  

ПРОГРЕССИВНАЯ
—  Внимание, внимание! Говорит 

радиоузел Обского лесопункта. Пере
даем итоги социалистического сорев
нования комплексных бригад за ис
текшую десятидневку.

Победить в соревновании не очень 
просто. В последние месяцы все 
бригады трудятся с напряжением. Это 
во многом объясняется тем, что у нас 
внедрена челночная разработка лесо
сек. Новая технология значительно 
улучшила условия работы лесорубов, 
позволила поднять выработку на 
трактор. В чем сущность новой тех
нологии?

Бригада комплектуется из пяти 
человек: 2 вальщика, 2 чокеровщи- 
ка, тракторист-бригадир. Работы 
ведутся одновременно в двух пасе
ках, из которых поочередно трелюет
ся лес к  крупнопакетному погрузоч
ному агрегату. Когда трактор нахо
дится в одной пасеке, в другой 
вальщик со своим помощником (он 
же чокеровщик) валят деревья, обре
зают толстые сучья. Процесс перио
дически повторяется. Отсюда и на
звание технологии —  «челночная».

В первый же месяц работы по но
вой технологии бригада Дурнова вы
везла 1,6 тысячи кубометров леса. 
Выработка на машино-смену состави
ла 80,7 кубометра при норме 47 
кубометров. Расстояние трелевки не 
превышало 300 метров.

Наиболее благоприятные условия 
для работы бригад по-новому — не
большие расстояния трелевки. Тех
нологический процесс выглядит так. 
Вальщик с помощником готовят и чо- 
керуют хлысты. Приходит трактор. 
На рабочий трос ТДТ-75 на роли
ках устанавливаем 3 крюка. Чокеры 
быстро набрасываются на крюки, и 
тракторист собирает воз. Трактор 
уходит с пачкой хлыстов, оставляя 
на пасеке свободный комплект чоке- 
рѳв. На погрузочной площадке чоке
ры освобождаются, и с ними тракто
рист едет на вторую пасеку.

Практика показала, что бригада из 
5 человек при расстоянии трелевки 
до 300 метров отправляет в смену до 
100 кубометров. Если внедрить этот 
метод, то производительность труда 
малых комплексных бригад значи
тельно возрастет. Но перейти пол
ностью на «челночную» разработку 
мы не можем: не хватает чокерного 
троса. Нам, да и всем другим лес
промхозам, которые заинтересуются 
новым, нужна помощь комбината 
«Томлес».

М. ВАЛИГУРА,
начальник Обского лесопункта
Чаинского леспромхоза.

У  ЧИЛСЯ парниш-
■” '7 ка в школе. Его 

мама с папой приходи
ли на родительские соб
рания, ставили свои подписи 
школьном дневнике. А теперь пар
нишка идет в профессионально-тех
ническое училище.

Как встретят его, чем заинтересу
ют? Полюбит ли он свою будущую 
профессию? Все эти вопросы очень 
важны, ибо от них будет зависеть 
вся жизнь подростка.

За последние годы большинство 
училищ профессионально-техническо
го образования улучшило качество 
подготовки рабочих. В большинстве 
училищ ребята выпускают продук
цию, необходимую народному хозяй
ству страны, и мастера не «ломают 
голову» над тем, чем занять завтра 
своих учеников. У ребят свой план, 
который они выполняют и перевы
полняют.

Воспитанники училищ ЛІЛ? 4, 6, 
7 и другие выпускают по централи
зованному плацу станки, центробеж
ные насосы, тиски и  т. д. Кроме это
го, они берут заказы от своих базо
вых предприятий. Ребята вей время 
заняты полезным, нужным делом.

Мастера производственного обуче
ния училища Л1» 1 Ю. Г. Ожигов, 
М. Ф. Стрельников, Н. Ф. Стукан и 
другие тщательно готовятся к  уро
кам, умело ведут воспитательную 
работу в своих группах.

Недавно проходила областная пе
дагогическая конференция работни
ков профтехобразования, и вот на 
трибуну поднялась Н. И. Шишкина 
—  работница Моряковской РЭБ (ба
зового предприятия училища Х г  4). 
Она рассказала о том, что все учени
ки обеспечены рабочими меютами на 
судах и на базе. Всем им выданы 
спецодежда, инструменты. По-отече
ски относятся к  учащимся капитаны 
и механики на судах, мастера—-в ма
стерских. Моряковская РЭБ выстрои
ла новое общежитие для своей буду
щей рабочей смены, обеспечила квар
тирами всех работников училища. 
Многие судовые коллективы организо
вали шефство над ребятами и помо
гают воспитателям во всем.

Но так поставлено, дело не везде.
Базовым предприятием училища 

Л1? 1 является электромеханический 
завод. Производственную практику на 
заводе нынче должны были проходить 
146 человек, но училищу предоста
вили только 40 мест. Труд лишь 7 
учащихся оплачивался, остальные 
должны были работать бесплатно, 
хотя по существующему положению 
предприятия обязаны оплачивать 
труд.

Не хбатает рабочих мест для уча
щихся училища X» 2 на подшипни
ковом заводе и других предприятиях.

В училище Л? 5 (базовое предпри
ятие —  ремонтно-механические ма
стерские комбината «Томлес») дол
жно находиться на практике 137 
человек, но рабочих мест мало. Учи
лище вынуждено распределять своих 
питомцев по разным предприятиям 
других ведомств.

Так ли мы готовим 
РАБОЧУЮ СМЕНУ?

Особенно плохо обстоит дело 
практикой в училище № 11 (базовое 
предприятие —  трест «Томсксель- 
строй»). Мастера вынуждены были 
ходить по другим организациям 
поисках мест для практики, а уча- 
ійиеся слонялись без дела. Если, на
конец, и удавалось договориться 
каким-то цехом, то там стремились 
использовать ребят на разных рабо
тах, не думая о том, что им нужно 
овладевать профессией.

Трест почти не помогает училищу 
в укреплении учебно-материальной 
базы. Несколько лет подряд училищу 
№  11 выделяются большие средства 
для строительства нового здания. Но 
из года в год деньги не осваиваются. 
И сейчас работы снова идут че
репашьими темпами: есть опасе
ния, что и в этом году здание будет 
не достроено.

Такое же положение с вводом в 
строй нового здания для строитель
ного училища треста «Томекстрой».

Профессиональное училище —  это 
кузница рабочей смены, это постав
щик квалифицированных рабочих 
базовому предприятию. Думается, 
что и жизнь-то у них должна быть 
одна и интересы одни.

Но многие секретари партийных и 
комсомольских организаций, предсе
датели завкомов и постройкомов тол
ком не знают, где размещены их ба
зовые училища, как в них воспиты
ваются будущие кадры. Такое отно
шение к  своим училищам у руково
дителей заводов «Сибэлектромотор», 
электромеханического, подшипнико
вого, управления бытового обслужи
вания, управления связи и других.

...Пришел в училище парнишка. 
Каким будет для него этот новый 
дом?

Зайдите в профтехучилища. Рас
положены некоторые из них в ста
рых зданиях.. Жалобно., с ку п я т  лі<?- 
кривившиеся полы, ютятся, в тесных 
маленьких помещениях классные ком
наты и производственные мастерские. 
И вот такое помещение будет домом 
парнишки, его школой.

А учителя? Кто они, эти взрослые 
люди, которым народ доверил дело 
огромной важности —  подготовку 
рабочей смены? Или это добрые, от
зывчивые наставники, о которых 
юноши с глубокой благодарностью 
будут вспоминать всю жизнь, или 
сухие, черствые урокодатели?

От иного мастера и педагога нет- 
нет да и повеет винным перегаром, 
порою завернет он «красное словцо». 
Общеобразовательный уровень ма
стеров очень низок. Из каждых 10 
мастеров семь не имеют среднего об- 

ния, а некоторые не окончили 
даже семи-восьми классов. И подро
сток с его возрастными особенно
стями для такого горе-педагога —  лес 
дремучий. С какого конца подойти к  
нему, чем увлечь —  для него неве
домо, поэтому в ход идут угрозы, 
крики, наказания.

Недавно к  уголовной ответствен
ности за хулиганские поступки было 
привлечено несколько воспитанни
ков училища Хі 3. Здесь почти безна
казанно процветали пьянки, скверно
словие, ребята раскрашивали себя 
татуировкой и щеголяли ею, носили 
кольца и делали дикие прически. Это 
никого из педагогов не волновало.

Что-то они, безусловно, планиро
вали и проводили, но делалось это 
«для галочки» в отчете. Мероприя
тия эти обычно были рассчитаны на 
всех и ни на кого.

Давайте посмотрим отчеты по куль
турно-массовой работе других проф
техучилищ. Чего здесь только не 
увидите! Число бесед, лекций, вся
ких мероприятий — астрономическое. 
Но как они сказались на воспитании 
ребят, кого сделали лучше, чему на
учили? Ответов на эти главные воп
росы вы не найдете.

В некоторых училищах не в поче
те индивидуальная работа ео своими 
питомцами. У ряда мастеров нет свя
зи с семьями ребят и школами, отку
да они пришли. Следовательно, нет 
преемственности в воспитании.

Перед училищами профтехобразо-1

вания и их базовыми предприятиями 
стоят большие задачи.

Недавно совет народного хозяйст
ва совместно с коллегией главного 
управления профтехобразования 
РСФСР рассмотрели вопрос о даль
нейшем развитии и улучшении каче
ства подготовки квалифицированных 
рабочих в профессионально-техни
ческих училищах Западно-Сибирско
го экономического района.

Принял специальное решение 
ВЦСПС о связи базовых предприятий 
со своими училищами. Выполняя их, 
нужно думать не только об укрепле
нии учебно-материальной базы учи
лищ, но и о подборе кадров (масте
ров, воспитателей). Каждый мастер 
должен иметь среднее техническое, а 
каждый преподаватель —  высшее 
образование.

Приходит юноша в училище. С 
этой поры начинается его дорога 
самостоятельную жизнь. В училищах 
воспитывается и обучается наша ра
бочая смена,  ̂и ей должно быть уде
лено самое большое внимание.

Е. МАРКОВ, 
инструктор обкома КПСС.

С. ПОЗДНЯКОВА, 
инспектор облсовпрофа.

Н О В О С Т Р О Й К И  

Б О Л Ь Ш О Й  х й м и и
КИЕВ, 11 ноября. (Корр. ТАСС). Растут мощности хими

ческой индустрии Украины. Более 30 крупных комплексов 
введены в строй с начала года. Сданы в эксплуатацию все 
объекты, предусмотренные годовым планом на Днепродзер
жинском азотнотуковом заводе. В предпусковой период всту
пил^ Черкасский химический комбинат по выработке азотных 
удобрений. До конца года на Роздольском горнохимическом 
комбинате будет сдана в эксплуатацию четвертая технологи
ческая линия для производства серы.

Как сѳодщилИ'корреспонденту ТАСС в Министерстве строи
тельства УССР, в 1965 году по сравнению с нынешним годом 
капитальные вложения в химическую промышленность рес
публики значительно возрастут.

ХОРОШАЯ ПОДГОТОВКА
В колхозе «Комсомолец» Аси- 

новского управления создана обла
стная школа по подготовке руково
дящих кадров колхозов. В щколе 
обучалось 12 человек из Асинов- 
ского, Зырянского, Чаинского, Ше- 
гарского и других производствен
ных управлений. Они прослушали 
шестимесячный курс лекций по 
экономике и организации сельско
хозяйственного производства, по 
животноводству, об особенностях 
агротехники в Сибири. Будущие 
руководители колхозов прошли 
практические занятия по всем от
раслям колхозного производства, 
изучили опыт передовиков.

Они ознакомились с методом по
сева и выращивания кукурузы  у 
Анатолия Данилина в колхозе име
ни Кирова, изучили работу птице

фермы колхоза «40 лет Октября», 
побывали в колхозе «Маяк», кото
рый производит дешевую свинину. 
В основном же практические за
нятия проводились в колхозе «Ком
сомолец».

Недавно государственная комис
сия под председательством Д. И. 
Янина, заместителя начальника об
ластного управления производства 
и заготовок продуктов сельского 
хозяйства, приняла у  слушателей 
школы экзамены. В. М. Салявин 
(работник областного объединения 
«Сельхозтехника») показал отлич
ные знания по всем предметам. 
Хорошо сдали экзамены И. В. 
Щелканов из Бакчарского управ
ления и А . Р. Хохлов, работавший 
заместителем председателя колхо
за «Заря» Асиновского управления.

Те, кто смотрел в Доме культуры 
Томского электромеханического за
вода спектакль «Алый камень», за
помнили Степана Егорышева —■ ра
бочего пария с. твердым характером,

У исполнителя этой роли —1 дис
петчера цеха Володи Власова в ха
рактере много черт, которые роднят 
его с героем пьесы. Он так же на
стойчиво преодолевает трудности. 
Днем работает, вечером учится в тех
никуме. И все же находит время 
для участия в художественной само
деятельности. Без сцены, без стихов 
не мыслит Володя своей жизни.

О Володе Власове никак не ска
жешь, что он в Доме культуры — 
частый гость. Не гость он здесь, а 
хозяин. Без его участия не проходит 
ни один спектакль, избрали его чле
ном правления Дома культуры.

И таких хозяев здесь много. В се
ми кружках занимаются люди раз
ных возрастов и профессий, от 
школьницы Гали Токмаковой до пя
тидесятичетырехлетнего ветерана, 
мастера литейного цеха Николая Ми
хаиловича Служаева.

Гордость Дома культуры —  тан
цевальный коллектив. Руководит им 
Юлия Яковлевна Гиршман. В прош
лом году подготовил кружок танце
вальные сцены по мотивам произве
дений Н. В. Гоголя, использовав му
зыку из оперы «Черевички». Рабо
тали много, зато и постановка полу
чилась яркой, праздничной, темпе
раментной. Сейчас коллектив снова в 
творческих поисках.

—  Хочется нам воплотить в тан
це нашу сибирскую легенду о влюб
ленных Томи и Ушае, о злом хане 
Басандае, посягнувшем на эту лю
бовь, —- говорит Юлия Яковлевна.

В этом году организовали в До
культуры эстрадный секстет. 

Идет первая репетиция. Хочется за
водской молодежи, чтобы в их Доме 
культуры звучали хорошая эстрад
ная музыка и песня.

Много энергии и инициативы вкла
дывает в свое дело директор Дома 
культуры Александр Николаевич 
Рудник. Но что бы он мог сделать 

без такого коллективного по
мощника, как правление Дома куль
туры!

В правление Дома культуры во
шли люди, для которых самодея
тельность стала второй профессией. 
Здесь и экономист цеха И. В. Макси
мов, и диспетчер Володя Власов, и 
заместитель начальника снабжения 
Я. С. Гидалевич, и табельщица Тоня 
Гришанина. Все они настойчиво ищут 
новое и в репертуаре и в формах 
клубной работы. Это по их предло
жению стали проводить воскресные 
чтения, вечера ветеранов труда, ве
чера подростков.

И все-таки еще нельзя сказать, что 
Дом культуры работает отлично-. В, 
те дни, когда здесь проводятся лек
ция, концерт или занятия лектория, 

сюда идут сотни людей. Ну, а в 
другое время? Приходят ли сюда 
просто так, побыть «на людях», 
встретиться в уютной обстановке со 
знакомыми, почитать свежие газеты 
и журналы, сыграть в шахматы?

Нет, посетители приходят в Клуб 
только на «мероприятия». Как ис
пользуются прекрасные залы, комна
ты, фойе днем? Днем они чаще всего 
пустуют. Приходят сюда только те, 
кто занимается в кружках.

В другом рабочем Доме культуры 
—  «Энергетик» работе в дневное 
время уделяют больше внимания. К 
услугам свободных от вахты рабочих, 
членов их семей читальный зал. биб
лиотека, настольные игры. Актив 
клуба стремится приблизить свою 
работу к  производству. В обеденные 
перерывы в цехи приходят писатели, 
артисты. В красном уголке органи
зован просмотр кинофильмов. Есть 
здесь и библиотечки-передвижки. И 
в этом Доме культуры много энту

зиастов. Музыкантов духового ор* 
кестра В. Лебедева и Е. Матро, пев
цов С. Борисенко, Н. Полетаева, 
В. Прохорова, да и многих других 
знают и любят зрители.

Но в Доме культуры тоже немало 
проблем, которые нужно решать как 
можно быстрее. Вместо того, чтобы 
шире развертывать кружковую ра
боту, устраивать непринужденные 
встречи «по интересам», настоящие 
вечера отдыха, где бы не только тан
цевали, администрация клуба вы
нуждена «выбивать» финансовый 
план.

•— Мы вынуждены проводить ки
носеансы и вечера танцев чаще, чем 
требовалось бы, —  говорит директор 
Дома культуры И. С. Сушков, —  ина
че «прогорим».

Дело в том, что Дом культуры 
«Энергетик», обслуживающий кол
лективы ГРЭС-П, манометрового заво
да и других расположенных рядом 
предприятий, финансируется только 
профсоюзной организацией ГРЭС-Н да 
получает иногда дотации от обкома 
союза работников электростанций и 
электропромышленности. Но этого 
для такого большого учреждения 
культуры недостаточно. Вопрос о том, 
чтобы сделать «Энергетик» район
ным Домом культуры, уже ставится, 
но решать его нужно быстрее.

Вокруг Дома культуры «Энерге
тик» вечерами, как это ни удиви
тельно, —  беспросветная тьма. Не 
каждый пойдет вечером в клуб, зная, 
что придется возвращаться поздно 
по темным улицам. Нет здесь вече
рами дружинников, а хулиганы и 
пьяницы чувствуют себя привольно. 
Неужели комсомольцы соседних пред
приятий не. могут организовать пат
рули дружинников?

У некоторых профсоюзных . и 
клубных работников почему-то утвер
дилось мнение, что клуб в основном 
существует для молодежи. На Том
ском шпалопропиточном заводе сек
ретарь парторганизации В. И. Щерби
нин жалуется: «Некому работать в 
клубе, самым молодым нашим рабо
чим —  35— 40 лет».

При этих словах невольно вспо
минаются Служаев и другие энту
зиасты сцены, которым возраст— не 
помеха.

В работе клуба должны участво
вать люди всех возрастов. Можно 
привлечь в клуб молодежь, которая 
живет в районе шпалопропиточного 
завода. Не в этом беда. Не воспиты
вают на заводе уважение к  своему 
клубу, не добиваются, чтобы стал 
он подлинным очагом культуры.

Вечером в бильярдной и комнате 
отдыха здесь не продохнешь от та
бачного дыма. На диванах в развяз
ных позах сидят парни с папиросами. 
На столах —  несколько потрепанных 
старых журналов. Ну разве захочет- 

‘ія  отдыхать в такой обстановке? Все 
лето в клубе не было заведующего, 
и только сейчас после его возвра
щения организуется работа кружков 
художественной самодеятельности. 
Не стал этот клуб местом дружеских 
встреч, горячих диспутов по вопро
сам литературы, искусства, не созда
ются здесь новые обряды, которые 
должны украсить нашу жизнь.

Мы познакомились с работой не
скольких культпросветучреждений 
Томска, но можно уверенно сказать, 
что недостатки в их работе типичны.

Нужно искать новые формы рабо
ты клубов, а главное —  привлекать 
к  этому как можно больше людей. 
Они-то и помогут сделать клуб са
мым интересным местом, куда в сво
бодное время будет тянуть всех —  
рабочий, инженеров, учителей и вра
чей, школьников-старшеклассников и 
пенсионеров.

Г. БУНТИКОВ, Г. МАЛАХОВ,
Л. ЧУЖКОВА, Л. СУКОТНОВА,
В. ЛЕДНЕВА, Г. ПОБЕЖИМОВ.

У С П Е Ш Н О  З А В Е Р Ш И Т Ь  С ЕЛ Ь С К О Х О З Я Й С Т В ЕН Н Ы Й  ГОД
Труженики сел области продела

ли нынче определенную работу по 
подъему сельскохозяйственного 
производства, по увеличению про
изводства и заготовок продуктов 
земледелия и животноводства. Кол
хозы и совхозы перевыполнили 
план нродажи хлеба государству. 
В закрома Родины засыпано 6 
миллионов 108 тысяч пудов хлеба 
— на 620 тыс. пудов больше, чем 
предусматривалось планом.

Ц К  КПСС и Совет Министров 
ССС1 в канун всенародного празд
ника — 47-й годовщины Великой 
Октябрьской социалистической ре
волюции поздравили колхознинов, 
работников совхозов, специалистов 
сельского хозяйства, всех трудя
щихся области с достигнутой 
победой и пожелали новых успехов 
в подъеме всех отраслей сельского 
хозяйства.

Выполнены также планы про
дажи картофеля и овощей, семян 
льна-долгунца.

На 1 ноября годовой план про
дажи мяса выполнен на 94,2 про
цента, молока — на 87,5 процен
та, яиц — на 65 процентов и шер
сти — на 70,5 процента. Молока 
по сравнению с прошлым годом 
продано на 5 тысяч тонц, больше.

Колхозы Асиновского производ
ственного управления 6 ноября вы
полнили годовой план продажи мо
лока государству. Сейчас из аси- 
новских хозяйств на молокоприем
ные пункты поступает сверхплано
вое молоко. До конца года его бу
дет продано дополнительно к  пла
ну не менее 800 тонн.

Во многих колхозах и совхозах 
в этом году выращен высокий уро
жай зерновых культур, картофеля, 
овощей, кукурузы , льна-долгунца 
и других сельскохозяйственных 
культур.

В целом по области урожай зер
на составил 11 центнеров с гекта
ра.

В совхозе «Рыбаловский» (ди
ректор тов. Бодажков Д . П., глав
ный агроном тов. Неприятелев 
Н. В.) на площади 8.728 гектаров 
получили по 16,4 центнера зерна 
с гектара, зеленой массы кукурузы  
на 2.830 гектарах — по 261 цент
неру и картофеля на 631 гектаре 
— по 131 центнеру с гекта$іа.

По 13— 15 центнеров зерна с 
гектара собрали в колхозах «За
веты Ильича», «Северное сияние», 
«Сибирь», «Родина» Бакчарского 
управления, « К  новым победам», 
«Заветы Ленина», «Гигант» Ш е
га рского управления, имени Киро
ва, имени Ленина Асиновского уп
равления, «Сибиряк», имени Жда
нова Зырянского управления и в 
других хозяйствах.

Нынче значительно выросли до
ходы колхозов и несколько снизи
лись убытки в совхозах.

Но в финансово-хозяйственной 
деятельности колхозов и совхозов 
области имеются серьезные недо
статки. Благоприятные возможно
сти этого года во многих хозяйст
вах использовались крайне неудов
летворительно, и, если не принять 
действенных мер в оставшееся до 
конца года время, можно нанести 
серьезный ущерб экономике хо
зяйств, недополучить много про
дуктов, неудовлетворительно за
вершить сельскохозяйственный 
год.

За 9 месяцев совхозы недодали 
сельскохозяйственной продукции 
на 4,8 миллиона рублей. Убытки 
составили 3 миллиона рублей. В 
совхозах высока себестоимость 
центнера продукции: молока —
15 рублей 67 копеек, привеса 
крупного рогатого скота — 98 руб

лей 69 копеек, свинины — 134 
рубля 18 копеек, зерна — 7 руб
лей 56 копеек.

Особенно неудовлетворительно 
заканчивают год хозяйства Криво- 
шеинского, Зырянского и Парабель- 
ского производственных управле
ний. Кривошеинцы даже в этом го
ду снизили доходы по сравнению 
с прошлым годом на 15 процентов, 
получили самые низкие в области 
урожай всех сельскохозяйственных 
культур и продуктивность живот
ных.

Важнейшей задачей колхозни
ков, работников совхозов, специа
листов сельского хозяйства, руко
водителей хозяйств и производст
венных управлений является вы
полнение планов . и социалистиче
ских обязательств по продаже го
сударству продуктов животновод
ства, своевременная и хорошая 
подготовка к  весеннему севу и соз
дание необходимых условий для 
дальнейшего увеличения производ
ства всех сельскохозяйственных 
продуктов.

Особенно большое внимание не
обходимо уделить проведению зи
мовки скота, увеличению поголовья 
скота и его продуктивности.

Только невниманием к  этим воп
росам можно объяснить резкое 
снижение продуктивности коров в 
колхозах и совхозах Парабельско- 
го, Бакчарского и Кривошеинскдго 
производственных управлений.

В этом году общественное ж и
вотноводство значительно лучше, 
чем в прошлые годы, обеспечено 
грубыми, сочными и концентриро
ванными кормами. Теперь важно 
организовать правильное их ис
пользование: размол и резку, за
паривание и сдабривание, дрож
жевание. По опыту прошлой зи
мовки в рационе скота и птицы на-

П. МАТЮШИН,
н а ч а л ь н и к  о б л а с т н о г о  у п р а в л е н и я  

п р о и з в о д с т в а  и  з а г о т о в о к  с е л ь с к о 

х о з я й с т в е н н ы х  п р о д у к т о в

до широко использовать хвойную 
муку, минеральную подкормку, 
антибиотики и биостимуляторы, 
микроэлементы, гидропон, замени
тель молока для телят и другие 
средства, повышающие продук
тивность животных.

Если все это сделать, можно 
быстро повысить удои коров и 
яйценоскость кур. Специалисты 
должны стать настоящими техно
логами производства, проводника
ми всего нового и передового.

Правильно поступили в Чаин- 
ском производственном управле
нии, Здесь с начала зимовки наме
тили, в каких хозяйствах и брига
дах будет организована зимняя (де
кабрьская) стрижка грубошерстных 
овец. Специалисты управления 
вместе с работниками овцеводства 
организуют хорошее кормление 
животных, делают все для того, 
чтобы наладить правильный уход 
за овцами.

Надо широко распространить 
опыт чаинцев. Это позволит допол
нительно получить и сдать госу
дарству много шерсти.

Каждое хозяйство и производст
венное управление должны обес
печить выполнение планов прода
ж и государству всех видов продук
тов животноводства. Эту задачу бу
дет легче решить, если использо
вать такой важный резерв, как за
купка мяса, молока, яиц, шерсти 
у населения.

Райисполкомы, производствен
ные управления, заготовительные 
органы, потребительская коопера
ция, маслозаводы, откор.мсовхозы 
вместе с руководителями хозяйств 
и всем сельским активом в ноябре 
и декабре должны уделить этой ра
боте особое внимание.

Решая текущие задачи этого 
года, мы не должны забывать о 
перспективных вопросах в подъ
еме экономики хозяйств. Необходи
мо в каждом из них внимательно 
разобраться с ростом поголовья 
скота и птицы и особенно с ро
стом маточного поголовья, без чего 
немыслим дальнейший подъем 
животноводства. Разве можно 
признать нормальным, иогда мно
гие колхозы и совхозы в этом году 
под видом специализации сокра
тили поголовье коров, основных 
свиноматок, поголовье овец, лик
видировали птицефермы, постави
ли под угрозу выполнение государ
ственного плана производства и, за
готовок продуктов животноводства!

Причем, ликвидируются целые 
отрасли животноводства (свиновод
ство, овцеводство, птицеводство) 
без всяких на то экономических 
обоснований и расчетов, без об
суждения со специалистами, кол
хозниками, часто по единоличному 
распоряжению председателя кол
хоза, директора совхоза. Так по
ступили с овцефермой в совхозе 
«Победа» Томского управления.

Надо положить конец этим 
безобразиям. Обком КПСС и обл
исполком уже не раз осуждали по
добные действия некоторых руко
водителей хозяйств и управлений.

Областное управление производ
ства и заготовок сельскохозяйст
венных продуктов дпвало указание 
впредь до создания необходимых

условий и базы для узкой специа
лизации и концентрации производ
ства не допускать ликвидации ферм 
или сокращения поголовья.

Однако руководители некоторых 
хозяйств и производственных уп
равлений продолжают упорство
вать, например, начальник Томско
го производственного управления 
П. В. Голиков. Его статья, напеча
танная в областной газете «Крас
ное знамя» 1 ноября этого года 
под заголовком «Опыт, достойный 
внимания», вносит путаницу и дает 
неправильную ориентацию по мно
гим вопросам сельскохозяйствен
ного производства. В ней недоста
точно учитываются особенности на
шей области и объективное состоя
ние с производством и закупками 
сельскохозяйственных продуктов.

Немалые доходы в этом году мы 
можем получить от продажи льно- 
продукции.

В колхозе «Комсомолец» Аси
новского управления на площади 
более 800 гектаров получили по 
4,5 центнера семян льна с гектара 
и продали их на 337 тысяч рублей.

Однако резервы льноводства во 
многих управлениях используются 
плохо.

Медленно идут подработка и сда
ча льнопродукции в хозяйствах 
Кривошеинского, Зырянского, Бак
чарского производственных управ
лений. Здесь много льна еще не 
обмолочено.

Будущий урожай куется уже 
сейчас, но в подготовке к  весен
нему севу много упущений. Мед
ленно доводятся семена до посев
ных кондиций. На 1 ноября 65 про
центов проверенных семян оказа
лись некондиционными.

В колхозах Зырянского управле
ния 80 процентов семян неконди
ционны по чистоте, в хозяйствах

Шегарекого — 65 процентов, Бак
чарского — 61 процент.

Слабо организован ремонт трак
торов и других сельскохозяйствен
ных машин и орудий.

Вывозка органических удобре
ний фактически, еще не ведется.

Ноябрь и декабрь должны быть 
решающими месяцами в организа
ции этих и других работ.

В ближайшее время в колхозах 
будут проходить отчетные и от
четно-выборные собрания. Это 
важное событие в жизни колхозни
ков и в деятельности колхозов. На
до тщательно подготовиться к  ним: 
квалифицированно составить годо
вые отчеты и дать экономический 
анализ деятельности каждой про
изводственной единицы, использо
ванию имеющихся возможностей, 
критически проанализировать со
стояние дел, отношение к  общест
венной собственности.

Важно, чтобы ревизионные ко
миссии при активной помощи спе
циалистов и всего колхозного ак
тива глубоко провели ревизии, 
вскрыли все недостатки в исполь
зовании денежных и материальных 
средств, создали непримиримую об
становку ко всем тем, кто неради
во относится к  общественному доб- 
РУ-

Устранив имеющиеся недостатки 
в работе многих колхозов и совхо
зов, улучшив руководство ими со 
стороны производственных управ
лений и областного управления 
производства и заготовок сельхоз
продуктов, советских и партийных 
организаций, труженики села на
шей области имеют возможности 
успешно закончить сельскохозяй
ственный ю д  и создать необходи
мые предпосылки для дальнейше
го увеличения производства и за
готовок продуктов земледелия и 
животноводства.
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ЯПОНИЯ протестует.  З ап ад н о гер м ан ск и й  м инистр в США. 
АМЕРИКАНСКОГО БЮАНКЕТА _  НА ВООРУЖЕНИЕ 

С О В Е Т С К И Х  А Р Т И С Т О В  В ^ И Т А Л И И

ТРИУМФ В ТЕАТРЕ 
«Л А С К А Л  А»

РИМ, 11 ноября. (ТАСС). Все итальянские гааеты отмена* 
ют успех оперы «Садко» Н. А. Римского-Корсакова, показан- 
ной труппой Большого театра в «Ла Скала».

Скаака «Садко» вызвала восторг в театре «Ла Скала», пи- 
шет газета «Паэзе сера», подчеркивая высокий художествен- 
ный уровень исполнителей оперы и  мастерство дирижера 
Евгения Светланова.

«Триумф скавки «Садко» в театре «Ла Скала», — такой 
заголовок помещает газета «Аванти» к  сообщению о выступ- 
лении советских артистов.

Зрители театра «Ла Скала» исключительно тепло встрети
ли московских гостей, указывает миланская газета
«Коррьере делла сера».

Зрители восторженно аплодировали исполнителям оперы, 
постановке, прекрасным декорациям, пишет туринская га
зета «Стампа».

Издаваемая в Тури
не «Гадзетта дель попо
ло» отмечает, что «ор
кестр блестяще испол
нил эту прекрасную 
оперу».

*  НАСТОЯТЕЛЬНАЯ 
Н Е О Б Х О Д И М О С Т Ь

КО ЛО М БО, 11 ноября. (ТАСС). 
Решения 2-й конференции глав 
государств и правительств непри
соединившихся стран в Каире да
ю т мандат на продолжение полити
ки  мирного сосуществования, по
литики неприсоединения и подчер
кивают настоятельную необходи
мость во всеобщем и полном раз
оружении, заявила премьер-ми
нистр Нейлона г-жа Бандаранаике 
в сенате:

Касаясь решения Цейлона не 
разрешать иностранным судам и 
самолетам с атомным оружием на 
борту пользоваться морскими и 
авиационными базами на Цейлоне, 
Бандаранаике сказала: «Эта мера, 
принятая нами. — наш небольшой 
вклад в дело сохранения мира во 
всем мире и предотвращения рас
пространения ядерного оружия».

На территории механическо- □
□ го завода химического обору до-g
□ вания в Бухаресте. Большая § 
g часть изготовляемых здесь ма-g
□ шин и установок идет на экс-а 
§порт. В том числе в Советский g
□ Союз и Чехословакию. □a g
□ (Фото Аджерпресс—-ТАСС), g 

^□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□^

Н Е Д Е Л Я  СОВЕТСКОГО Ф И Л Ь М А  В К А И Р Е
В К аире о ткр ы л ась  неделя советского  ф ильм а, о рган изованн ая  м и нистер

ством  к ультуры  и наци ональн ого  руководства ОАР. В течение семи дней 
к аир ски е зрители  просм отрят со ветские ф ильм ы  «Гамлег». «Иоланта» «Ж и
вы е и м ертвы е». «Д онская повесть» , «Родная кровь» . «Я ш агаю  по М оскве» 
и ряд  других. П оказ  со в етских  ф ильм ов будет орган изован  так ж е  в А лек
сандрии. Д ам анхуре. Танте. М ансуре.

н а
З а п у с к  о т л о ж е н  
н е о п р е д е л е н н о е  в р е м я

Н ЬЮ -ЙО РК. 11 ноября. (ТАСС). 
В связи с неудачной попыткой за
пустить на днях в направлении 
Марса американский космический 
корабль «Маринер-3», запуск ко
рабля такого же типа, намечав
шийся на 17 ноября, отложен на 
неопределенное время.

Агентства высказывают предпо
ложения, что следующая попытка 
запустить «Маринер-4» будет, по- 
видимому, предпринята только в 
1966 году, так как после 2 декаб
ря этого года планета Марс будет 
занимать неблагоприятное положе
ние для достижения ее с Земли.

івесслйщониой
ТАКОМУ ЗНАКОМСТВУ 

Я ОЧЕНЬ РАДА
Я приехала в Томск на конферен

цию.. Дел у сельского врача в городе 
всегда много— и общественных, и 
личных. Бремя с утра до позднего 
вечера расписано до минутки. Легко 
понять поэтому, с каким трепетом 
шла я в ателье, чтобы заказать себе 
пальто и шляпы.

Знакомые отговаривали меня, мол, 
за шесть дней, пока идет конферен
ция, пальто не сошьют.

Директор комбината бытового об
служивания тов. Азерьер и заведу
ющая ателье № 1 тов. Конева меня 
внимательно выслушали.

Мне ответили:
—  Пускать заказы вне очереди у 

нас не принято. Но, учитывая, что 
заказчик из села, постараемся быст
ро сшить пальто и шляпы.

Вызвали мастеров, объяснили, в 
чем дело. Те охотно согласились вы
полнить мой заказ, за счет уплотне
ния своего рабочего времени. Закрой
щик Михаил Максимович Юдин и

Ш тёр-йляпница ‘ Ольга ДавЩбвна 
Беккер оставались после работы, что
бы дождаться меня с конференции и 
сделать примерки.

С хорошим настроением уезжала 
я домой. Радость принесли не только 
обновки. Нет ничего приятнее, чем 
встреча с людьми, которые чутко от
неслись к  твоей просьбе.

Когда я надеваю новое пальто, я 
вспоминаю вас, дорогие товарищи из 
ателье,' и на душе становится свет
лее. Бухгалтерия ателье не взяла с 
меня лишние деньги за сверхурочную 
работу. Мне могут сказать: «Еще бы! 
Это же норма, и тут нечему востор
гаться».

Да, норма. Прекрасная норма, и 
мы, люди разных профессий, будем 
следовать ей, чтобы навсегда вы
черкнуть такие понятия прошлого, 
как «блат», черствость, казенщина.

М. ПЕРЕКОСОВА, 
заслуженный врач РСФСР.

Село Пышкино-Троицкое.

ПОДАРОК СЕЛЬСКИМ СПОРТСМЕНАМ
Раньше спортивная жизнь в Бак

к а р е  с приходом холодов замирала. 
Лыжи, коньки —  вот и все, чем мог
ли заниматься сельские спортсмены. 
В этом году тоже наступила зима. А 
тяжелоатлеты, гиревики, борцы, бок
серы и шахматисты продолжают тре
нировочные занятия в секциях. Эти 
занятия проходят в помещении новой 
спортивной базы.

...Спортивную базу мы задумали 
строить давно. Но средств было ма
ловато. За помощью обратились к 
председателю райисполкома тов. Ка
ратаеву. Райисполком помог: в селе 
Парбиге нашли сруб, подходящий для 
спортивного зала, с помощью колхоз
ников разобрали его и перевезли в 
Бакчар. Сразу же закипела работа: 
межколхозной строительной органи
зации помогали спортсмены райцент
ра, молодежь, многие жители села. 
Крышу крыли комсомольцы, пол и 
потолок помогли сделать тт. Рязан
цев, Лаев, Праслов, Паршенников, 
землю на потолок натаскали пионеры:

ребята работали в две смены по 3 ча
са.

Строить спортзал помогали даже 
старики. Семидесятишестилетний 
пенсионер тов. Дмитриев взял на 
себя всю внутреннюю отделку поме
щения, а шестидесятишестилетняя 
пенсионерка Паршенникова приго
товила отличную замазку для окон. 
На строительстве базы трудился и 
районный актив.

В результате на постройку было 
затрачено меньше половины сметной 
стоимости.

Скоро затрещат морозы. Но бак- 
чарским спортсменам они теперь не 
страшны. Занимаясь в теплом и про
сторном спортивном зале, они с бла
годарностью вепоминают тех, кто воз
водил для них его гостеприимные 
стены.

А. БУРАЧЕВСКИЙ, 
председатель Банчарского райсо
вета спортобщества «Урожай»,

В. ЕВДОКИМОВ, 
секретарь Банчарского комитета 
комсомола.

Я стал 
сибиряком

, Четыре года назад, осецвд),. на- (
\ ша семья приехала в СибйрѴ из '
\ Торбеинского района Мордовской {
{ АССР. Семья немалая —  шестеро }
\ человек. Мы стали членами кол- {
\ хоза имени Тельмана Чаинского \
\ производственного управления. Я /
{ выполнял разные работы, которые *
\ мне поручали, а жену поставили j 
{ свинаркой.
\ Незаметно прошли годы. Мне j 
\ иногда кажется, что я будто здесь, \
\ в сибирском колхозе, родился. У {
J нас есть хороший дом, хозяйство, /
{ в котором корова, телка, две 5 
j  свиньи. Нынче только за 7 меся- t 

цев работы я получил 30 цент- \
* неров хлеба. Дети учатся в шко- \
\ ле.
{ В прошлом году я ездил в от- {
/ пуск в Мордовскую АССР. По- ((
/ смотрел, там живут тоже хорошо, {
} но решил из своего колхоза ни- {
\ когда не выезжать, стать навсег- { 
j да сибиряком.
} Да разве только наша семья ]
\ так живет? Всех новоселов в кол- 
{ хозе встречают радушно. Вот, на

пример, И. И. Сыренков до недав- 
і  него времени работал в леспром- } 
{ хозе. Семья у него тоже большая 
\ — 9 человек. Приехали в колхоз j 
{ —  дали им корову, колхоз купил \ 
\ для них дом, и семья живет хоро- ' 

шо.
Особенно много новоселов при

езжает к  нам сейчас. Правлению 
пришлось решать вопрос о строи
тельстве новых жилых домов.

Вот почему у новоселов хоро- 
) шее настроение.

Н. АФАНАСЬЕВ, 
член колхоза имени Тельма
на Чаинского управления.

ОБОБЩЕС ТВЛЕННЫИ 
СЕКТОР РАСТЕТ

АЛЖИР, И  ноября. (ТАСС). «В 
настоящее время социалистический 
сектор сельского хозяйства произво
дит 65 процентов всей нашей сель
скохозяйственной продукции», —  
заявил вчера министр сельского хо
зяйства и аграрной реформы Алжира 
А. Махсас на открытии одного из 
кооперативов в Хусейн-Дей— приго
роде Алжира. Министр сообщил, что 
для сбыта товаров, производимых 
обобществленным сектором сельского 
хозяйства, в стране создано около 
60 сбытовых кооперативов.

У т р а ч е н н а я  р а д о с т ь
У  м9ня две взрослые дочери. В 

этом году они начали работать. С 
первой зарплаты, в память, о пер
вых самостоятельно заработанных 
рублях, на семейном совете было 
решено купить им наручные часы. 
Так и сделали.

Но очень скоро часы встали. 
^Пришлось обратиться в мастер
с к у ю  по ремонту бытовых приборов 

ремонтно-механического завода, 
что находится в переулке Тихом 
г. Толіска. Отремонтировать часы 
обещали за десять дней. Однако 
в назначенный срок часы не были 
готовы. Еще три раза пришлось

приходить, и всякий раз нас «кор
мили» обещаниями.

Уверен, что мои дочери будут 
долго помнить об этом. У меня то
же остался горький осадок на ду
ше. Да и как иначе? За прилавком 
в мастерской работают два, а то и 
три человека. Но как это у  них по
лучается? Начнет выписывать 
квитанцию один, заканчивает дру
гой. Иной раз за столом собирает
ся 5 — 6 человек, а порядка нет. 
Часы, принятые в ремонт, лежат 
кучей по 100 ш тук. Где уж  тут 
разобраться в очередности!

Э. КРЕПС.

Р аб о т ы  В. И. Л ен и н а 
н а  ру м ы н ск о м  я зы к е

БУХА РЕС Т. (ТАСС). Государ- 
ственное издательство политиче
ской литературы выпустило в свет 
на румынском1 языке 30-й том пол
ного Собрания сочинений В. И. Ле
нина. В этот том вошли работы 
В. И. Ленина, написанные им в пе
риод с июля 1916 года по февраль 
1917 года.

СШ А -  ФРГ. 
В о е н н ы е  

переговоры
НЬЮ -ЙО РК, 11 ноября. (ТАСС). 

Сегодня в Вашингтоне открывает
ся очередной тур военных пере
говоров с западногерманским ми
нистром обороны фон Хасселем, 
прибывшим в Соединенные Ш та
ты. По предварительной програм
ме, Хассель встретится с минист
ром обороны Макнамарой, а так
же государственным секретарем 
Дином Раском.

Военные переговоры между Ва
шингтоном и Бонном практически 
уже начались еще 1 ноября с при
бытием в С Ш А  группы из 20 за
падногерманских экспертов. Фон 
Хассель примет участие лишь на 
завершающей стадии и, как указы
вают здешние обозреватели, неиз
бежно будет обсуждать план созда
ния многосторонних ядерных сил 
НАТО. Кроме того, большое место 
в переговорах, как указывает 
агентство АП, займет согласование 
западногерманской программы во
енных закупок у С Ш А  на 1965 — 
1966 гг.

Агентство подчеркивает, что За
падная Германия уже изъявила 
готовность закупить у С Ш А  три 
эсминца, цена на которые все еще 
держится в секрете.

Прекратить разграбление богатств 
Ю г о - З а п а д н о й  А ф р и к и

НЬЮ -ЙО РК, 11 но
ября. (ТАСС). Специ
альный комитет по осу
ществлению Деклара
ции о предоставлении 
независимости колони
альным странам и на
родам («Комитет 24-х») 
осудил правительство 
Ю жно - Африканской 
Республики (ЮАР), 
которое вместе с ино
странными компаниями 
хищнически эксплуати-

В „Номитете 24-х“
рует богатства Юго-За
падной Африки.

На вчерашнем засе
дании Комитет 16 го
лосами против 4 
(С Ш А , Англия, Авст
ралия и Италия) одоб
рил доклад подкомите
та по изучению дея
тельности иностранных 
компаний. В этом док
ладе подкомитет реко

мендует Генеральной 
Ассамблее решительно 
осудить правительство 
Ю А Р  за предоставле
ние концессий между
народным компаниям, 
эксплуатирующим бо
гатства Юго-Западной 
Африки, а также за 
участие в этой эксплу
атации. Авторы докла
да разоблачают изощ

ренные методы раз
грабления богатств
Юго-Западной Африки, 
которое препятствует 
развитию этой страны в 
направлении незави
симости. В докладе со
держатся требования о 
том, чтобы правитель
ство Ю А Р  приняло со
ответствующие меры 
для прекращения дея
тельности иностранных 
компаний.

НАРОА ЯПОНИИ  
ВСТАЕТ НА БОРЬБУ

ТОКИО, 11 ноября. Корр. 
ТАСС А . Бирюков передает:

Атомная подводная лодка 
С Ш А  «Морской дракон» завтра 
утром придет в японский порт 
Сасебо, где пробудет три дня. 
Сообщение об этом было сдела
но сегодня генеральным секре
тарем кабинета министров Хаси
мото. В опубликованном здесь 
заявлении правительство выра
зило надежду, что японские 
граждане «отнесутся спокойно» 
к  этому первому визиту атомных 
подводных лодок С Ш А  и будут 
считать их «обычными военны
ми судами С Ш А».

Это заявление не убедило 
японцев. Как только радио раз
несло весть о предстоящем при
бытии подводной лодки, штаб 
борьбы против захода атомных 
подводных лодок в Сасебо не
медленно обратился за помощью 
к ведущей оппозиционной пар
тии страны — социалистиче
ской партии и генеральному со
вету профсоюзов Японии.

В Токио на заседании руко
водства социалистической пар
тии было принято решение сего
дня же отправить в Сасебо де
путатов парламента Охара 
Исибаси для организации там 
народных выступлений.

Разрешение правительства на

заход атомных подводных лодок 
С Ш А — это вызов народу, го
ворится в заявлении социалисти
ческой партии Японии. Форси
рование кабинетом Сато этого 
вопроса является игнорирова
нием мнения парламента. Это 
также разоблачает антинарод
ный реакционный характер ны
нешнего кабинета, отмечается в 
заявлении.

Представители социалистиче
ской партии посетили сегодня 
генерального секретаря кабине
та и заявили, что СПЯ начинает 
движение за предотвращение 
захода американских атомных 
подводных лодок любыми сред
ствами. За все возможные пос
ледствия будет ответственно * 
правительство, предупредили 
представители партии.

Исполком генерального сове
та профсоюзов Японии дал ука
зание своим префектура^ьным 
организациям создать «отряды 
экстренных действий» и отпра
вить их в Сасебо для учартия в 
выступлениях против захода 
подводных лодок. Руководство 
генерального совета дало также 
указание отраслевым профсою
зам приступить к организации 
митингов и демонстраций проте
ста.

Встречи Джонсона 
с член ам и кабинета

В А Ш И Н ГТО Н , 11 ноября. 
(ТАС С ). Президент Джонсон' про
должал вчера консультации с чле
нами кабинетѣ. Он встретился’ с 
государственным секретарем Рас
ком и министром обороны Макна
марой.

После встречи с президентом 
Макнамара заявил на пресс-конфе
ренции, что военные расходы 
С Ш А  в 1966 финансовом году, 
начинающемся 1-го июля следую
щего года, могут быть сохранены 
приблизительно на уровне этого 
года. Он сказал, что новый воен
ный 'бюджет будет составлен с та
ким расчетом, чтобы обеспечить 
«необходимую национальную мощь 
и безопасность» и увеличение рас
ходов на новые «очень секретные» 
виды оружия.

Военные расходы С Ш А , как из
вестно, составляют сейчас прибли

зительно половину всех бюджет
ных ассигнований федерального' 
правительства.

Макнамара заявил, что прези
дент Джонсон обсуждал с ним и 'с 
государственным секретарем Рас
ком ход войны в Южном Вьетна
ме. Он сказал, что С Ш А  не соби
раются посылать в настоящее вре
мя дополнительные дивизии в Ю ж
ный Вьетнам.

Государственный секретарь 
С Ш А  Дин Раск заявил после 
встречи с президентом, что они 
обсуждали с Джонсоном «широ
кий круг вопросов». Раск указал, 
что он не предвидит в настоящее 
время значительных изменений в 
американской внешней политике. 
«Я бы сказал, — добавил он. —■ 
что в настоящее время продолже
ние старой политики является 
принципом нового правительства».

Провокация против 
народов Латинской 

А м е р и к и
Л И М А. 11 ноября. (ТАСС). В 

двадцати девяти километрах от 
столицы Перу города Лима на ог
ромной территории создается поли
гон. строятся посадочные площад
ки для самолетов и вертолетов, 
оборудуется сеть командных пунк
тов. На Перуанском побережье вы
бираются места для высадки мор
ских десантов. Для участия в воен
ных маневрах под условным назва
нием «операция Аякучо», назна
ченных на 7 декабря, в Перу уже  
прибыли ’ первые подразделения 
вооруженных сил С Ш А.

В проведении «операции А яку
чо», как сообщает перуанская га
зета «Унидад», примут участие 
5 тысяч пехотинцев, 1.500 пара
шютистов, танковые и артиллерий
ские подразделения, соединения 
авиации и флота С Ш А  и шести 
стран Латинской Америки — А р
гентины, Боливии, Венесуэлы, Ко
лумбии, Парагвая и Перу. Манев
ры будут проходить с Црименением 
ракетного оружия.

Соединенные Штаты, под руко
водством которых будет осуществ
ляться «операция Аякучо», пыта
ются представить дело так, будто 
целью военных маневров является 
«оборона» Западного полушария. 
Военные круги С Ш А, например, 
утверждают, что «операция Аяку- 
46» неЬ$Ш има для того, чтобы 
■«быть готовым отразить любую 
опасность для мира на континен
те».

В действительности «операция 
Аякучо» — это крупная провока
ция против латиноамериканских 
народов. Военные круги С Ш А  
стремятся подготовить латиноаме
риканские армии для борьбы про
тив национально-освободительного 
движения в странах Латинской 
Америки. Они намерены превра
тить армии этих стран & верную 
опору военных диктатур и хунт, 
которые насаждают Соединенные 
Штаты на этом континенте, ис
пользовать их вооруженные силы 
во всех военных авантюрах амери
канского империализма как на кон
тиненте, так и во всем мире.

«С В О Б О Д Н Ы Й  М И Р » , К А К  ОН ЕС ТЬ 

Н е с к о л ь к о  л е т  н а з а д  вся  м и р о в а я  
п е ч а т ь  п о м е с т и л а  с о о б щ е н и я  о «т а л и - 
д о м и д н ы х »  д е т я х . И х  м а т е р и  п р и н и 
м а л и  в о  в р е м я  б е р е м е н н о с т и  « у с п о 
к о и т е л ь н о е »  л е к а р с т в о . О но  и м е л о  
р а з л и ч н ы е  н а з в а н и я  — « т а л и д о м и д » , 
« н е й р о с е д и н »  и  д р у г и е .  Ф и р м \а  с к р ы 
л а , ч т о  э т о  с р е д с т в о  г у б и т е л ь н о  с к а 
з ы в а е т с я  н а  п о с л е д у ю щ е м  п о к о л е н и и .  
В с т р а н а х  З а п а д н о й  Е в р о п ы  р о д и л и с ь  
у р о д ы  б е з  р у к  и л и  н о г ,  с  и с к р и в л е н 
н ы м  п о з в о н о ч н и к о м .

Н а  э т о м  с н и м к е  ш в е д с к а я  д е в о ч к а  
т р е х л е т н я я  Э н н  — о д н а  и з  м н о г и х  
ж е р т в  « с в о б о д н о го  п р е д п р и н и м а т е л ь 
с т в а » . О на  р о д и л а с ь  б е з  р у к .  М е с я ц  
н а з а д  Э н н  п о л у ч и л а  п р о т е з ы  и  с е й 
ч а с  у ч и т с я  е с т ь  с а м о с т о я т е л ь н о . К о г 
да Э н н  п о д н и м а е т  п л е ч о , о д н о в р е м е н 
н о  п о д н и м а е т с я  р у к а .  Д л я  т о г о ,  ч то б ы  
п о м о ч ь  д е в о ч к е  б ы с т р е е  н а у ч и т ь с я  
е с т ь , п о к а  о н а  е щ е  не  у м е е т  п о л ь з о 
в а т ь с я  л о ж к о й ,  с д е л а н а  г л у б о к а я  т а 
р е л к а . В н е й  с п е ц и а л ь н а я  в ы е м к а , 
п о п а д а я  в  к о т о р у ю ,  л о ж к а  а в т о м а т и 
ч е с к и  н а п о л н я е т с я .

Д е в о ч к а  е щ е  н е  п о н и м а е т  с в о е й  б е 
д ы  и н е  з н а е т , ч т о  п о го н я  ф а р м а ц е в 
т и ч е с к о й  ф и р м ы  за  п р и б ы л ь ю — п о д 
л и н н а я  п р и ч и н а  т р а ге д и и  т ы с я ч  д е 
т е й .

(Фото П рессене б ильд—ТАСС).

А  г д е  у ч и т ь с я  р о д и т е л я м ?
Перед членами комиссии 

по делам несовершеннолетних 
стоял Миша Р. Он ненавидя
щими глазами смотрел не 
только на членов комиссии, 
но и на отца, сурового и же
стокого. Никакие добрые бе
седы, сердечные разговоры 
не смогли смягчить его оз
лобленного сердца. Он не хо
тел идти домой, потому что 
за малейшее непослушание 
отец его беспощадно бил, и 
мальчик требовал немедлен
но отправить его в колонию  
и только в колонию.

А  вот Шамиль А... Он ос
тался без матери. Отец ока
зался плохим воспитателем. 
Мальчик уже 3 года числит
ся в 3-м классе, нет у  него 
никакого интереса ни к  уче
бе. ни к  труду, хотя ему уже  
15 лет.

Другая картина. У ворот 
стоят юноши в пестрых ков
бойках. Это любимые сынки 
для которых мамаши не жа
леют ничего. Курят, отплевы

ваются и перебрасываются 
огрызками фраз: «Законно! 
Железно!»

Они сперва топчутся на ме
сте, потом становятся раз
вязнее, гогочут, пугают про
ходящих девушек.

Их мамаши от великой 
любви к  сыночкам разреша
ют им все, выполняют ма
лейшие их желания, рассуж
дая примерно так: «М ы в 
свое время поработали, пусть 
теперь детки наши получат 
все, ч^р хотят».

И в том и в другом случае 
родители не знают, ка к сво
их детей приобщить к  полез
ным делам, ка к их правиль
но воспитывать.

Здесь-то и нужна наша 
помощь, помощь людей, ко
торые получили специальное 
педагогическое образование.

Из года в год в Томске ра
ботают народные универси
теты здоровья, правовых 
знаний, краеведения и дру
гие. А  вот народного универ

ситета для родителей не бы
ло и снова нет. Почему? Мо
жет, потому, что есть они 
при школах?

Но достаточно вниматель
но посмотреть, как работают 
школьные лектории, чтобы 
убедиться: они не выполняют 
своих функций. Во-первых, 
потому, что родители зара
нее не знают плана их рабо
ты и приглашаются обычно 
в школу на родительское со
брание. Но им сначала чи
тают абстрактную лекцию о 
воспитании вообще (в луч
шем случае — на примерах 
московских школ), а затем 
разводят по классам и произ
водят «чистку» тех родите
лей, дети которых плохо 
учатся или плохо себя ведут.

Зачастую,,не получив дру
жеской поддержки, умелого 
совета, такие родители сов
сем теряются. Придя домой, 
они все зло вымещают на ре
бенке. После таких «лекций» 
некоторых родителей трудно

заманить в школу.
В городе совсем забыта та

кая форма общения с роди
телями, как беседы и докла
ды на десятидворках, в це
хах заводов, в детских ком
натах при домоуправлениях, 

клубах. Практически по
лучается. что педагогическая 
пропаганда ведется среди 
тех, кто приходит сам в шко
лу. Разве этого достаточно?

А  если говорить о воспита
нии детей дошкольного воз
раста, то остается сказать од
но: родителей этому вообще 
никто не учит.

Если бы все учителя, 
только в нашем районе более 
800, выступили в год хотя 
бы два раза с беседами или 
докладами перед населением, 
то как помогли бы они роди
телям своими советами, кон
сультациями. сколько пре
дупредили бы ошибок в вос
питании!

Нашя#  же нужным руко
водство детского кинотеатра

«Пионер» создать кинолек
торий по воспитанию детей. 
В ноябре он начинает рабо
тать. Здесь родители смогут 
прослушать не только лек
цию, но и просмотреть худо
жественный фильм, получить 
консультацию педагога, вра
ча, юриста. В фойе будут 
оформлены стенды, на кото
рых разместятся детские 
рисунки, модели и макеты.

Так почему таких лекто
риев единицы? Разве обще
ственность, партийные и 
профсоюзные организации 
предприятий менее, чем шко
лы. заинтересованы в том,

чтобы в их коллективах бы
ли не только хорошие про
изводственники, но и хоро
шие родители?

Жизнь требует, чтобы в 
планах завкомов, фабкомов, 
местных комитетов появи
лись вопросы о пропаганде 
педагогических знаний среди 
рабочих-родителей. Жизнь 
требует, чтобы эти комите
ты по-настоящему спраши
вали с тех) кто не занимает
ся воспитанием своих детей, 

А. САМОЙЛЕС, 
заведующая Кировским 
районо г. Томска.

ОТ Р Е Д А КЦ И И : Вопрос, поднятый в статье А . И. Са- 
мойлес, заслуживает самого серьезного внимания. Он не 
впервые ставится на страницах газеты, однако Томский 
горком КПСС и гороно не принимают действенных мер, 
чтобы улучшить пропаганду педагогических знаний среди 
родителей. Редакцию удивляет ответ Томского горкома 
КПСС, подписанный секретарем горкома Е. В. Ивченко, в 
котором она пытается убедить редакцию в том, что го
родской университет для родителей не нужен. За фразами 
этого ответа явно видно нежелание горкома партии 
создавать такой университет.
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За пультом циклотрона
Я стою у большого солнеч

ного окна в комнате верхнего 
этажа, где расположено цент
ральное управление циклотрона 
Томского политехнического ин
ститута. Смотрю вниз на засне
женное дерево, на котором си
дят снегири. Красные птицы 
напоминают тлеющие на солнце 
угли. Они прислушались, но 
тихие звуки, которые издает 
могучая машина, не пугают их. 
На подоконнике лежит томик 
стихов Лермонтова.

— Герман, включай! Десять 
минут. Ток тот же, — раздает
ся голос из пластмассового ре
продуктора, вмонтированного в 
панель пульта.

За пультом молодой инже
нер Герман Попов. Работает 
он сосредоточенно. Приборов 
здесь, пожалуй, не меньше, чем 
в кабине современного воздуш
ного корабля. Руки инженера 
касаются панелей управления 
приборами, и в широких сталь
ных контейнерах, что стоят 
вдоль стены, протяжный хрип
ловатый звук делается все на
пряженнее. Сейчас в нижнем 
этаже здания над дверью заго
релся красный плафон: «Не
входить, аппарат включен!»

Впрочем, слово «аппарат» 
мало подходит к  огромному и 
сложному инженерному соору
жению, внутри которого под 
действием однородного магнит
ного поля элементарные части
цы, кружась по бесконечному 
кРУгу, разгоняются до огромной 
энергии в миллионы электроно- 
вольт!

— Какие у вас сегодня рабо
ты? — спрашиваю главного ин
женера‘ циклотрона Ивана Пет
ровича Чернова.

Н о в о с т р о й к и
В этом году в совхозе «Россия» 

Шегарского управления введено в 
действие 6 животноводческих поме
щений. В их числе коровник на 
200 голов, свинарник-откормочник 
на 2.500 голов, скотный двор на 
200 голов. Досрочно построены 
телятник и скотный двор, ввод 
в эксплуатацию которых намечал
ся на 1965 год.

В совхозе строительные работы 
не прекращались даже в разгар 
уборки.

Большую помощь совхозу в стро
ительстве оказали студенты Том
ского политехнического института, 
руководимые тов. Мызычевым.

Хорошо работали совхозные 
строители: К. И. Ж уков, М. Н. Л у
кова, Е. Т. Птухина, Е. Г. Рыбал- 
кин, И. А. Спицын, Ю. С. Байгу- 
лов, В. И. Байгулов, К. П. Вергей- 
чик, монтажник Г. Григорьев и 
другие.

Коллектив строителей совхоза 
принял обязательство заготовить 
и вывезти для новостроек 1965 го
да 2.600 кубометров деловой дре
весины.

П. Н А ЗА Р КИ Н , 
прораб совхоза «Россия».

— Есть такая молодая наука 
— радиационная физика твер
дого тела, — неторопливо объ
ясняет он. — Сегодня мы вы
полняем заказы ученых, разра
батывающих это направление. 
Им необходимо исследовать 
ионные кристаллы после облу
чения протонами. Вот мы и об
лучаем.

— А  еще что вы облучаете?
— Получаем заказы с про

мышленных предприятий. Кро
ме политехников, с нами работа
ют ученые медицинского инсти
тута. Словом, работ непочатый 
край. Циклотроны в народном 
хозяйстве будут с каждым го
дом все необходимее: высоко
энергетические излучения пре
образуют материалы, живые 
ткани. Если облучить, напри
мер, семенной картофель, то 
урожай будет в полтора— два 
раза выше. Это доказано ны
нешней осенью в подмосковном 
совхозе.

Томский циклотрон постро
ен на предприятиях Ленингра
да. Монтажники сдали его в 
1957 году. Но впереди была 
большая и очень сложная рабо
та — доводка машины до совер
шенства. Справиться с этим 
могли лишь опытные, неутоми
мые в поисках люди. Такие они 
и есть, молодые сотрудники на
учно-исследовательского инсти
тута ядерной физики. Свою ра
боту они начали с самого глав
ного. Прежде всего вывели на
дежный пучок протонов и ней
тронов, сфокусировали его. За
тем автоматизировали некото
рые главные узлы пультового 
управления.

Приходилось преодолевать не 
только технические препятствия.

Как это ни странно, нашлись 
некоторые «не физики», глав
ным образом администраторы и 
хозяйственники, которым раз
мах работ на циклотроне казал
ся лишним. Кое-кто придержи
вается этого мнения и сейчас. 
Но работы идут все успешнее...

— Как работает циклотрон в 
этом учебном году? — спраши
ваю начальника службы цент
рального управления Семена 
Ивановича Новокрещенова.

— Все плановые работы идут 
стабильно. Недавно реконстру
ировали самое сердце установ
ки, если можно так выразиться, 
— тот самый узел, в котором 
образуется пучок протонов и 
нейтронов. Теперь он работает 
вдвое устойчивее. Продолжаем, 
разумеется, и автоматизацию.

Одно из важнейших Ъел — 
скомплектовать хороший, твор
ческий коллектив. Ш тат у нас 
небольшой, всего тридцать че
тыре человека. Но ведь прохо
дит не меньше полугода, пока 
лаборант, оператор, вакуумщик, 
электрик или механик осваива
ет свой участок. Поэтому с пер
вых дней на циклотроне идет 
ежедневная техническая учеба.

Несколько слов о самих фи
зиках. Самому старшему из них 
— тридцать четыре года. Главно
му инженеру Ивану Чернову— 
двадцать девять. Судьба этих 
парней характерна: дороги в
науку ведут только через труд. 
Вот биография одного из них— 
Николая Пирогова. Родился в 
Ярославской области. Пахал 
землю. Четыре года служил на 
Тихом океане. Мечтал стать 
врачом, но. став корабельным 
радиометристом, полюбил тех

нику. Шесть лет назад поступил 
в политехнический институт, 
потом перевелся в ТИРиЭТ. 
Учился и работал. Помогал ро
дителям. Был лаборантом, тех
ником, механиком. Да и сейчас 
Николаю приходится работать 
за троих: на его участке должно 
быть еще два инженера.

Циклотрон работает кругло
суточно. И часто случается так. 
что физики не покидают его це
лыми сутками. Технические за
нятия, научная работа, хозяй
ственные дела производства — 
ничего этого не вычеркнешь 
из своих обязанностей. А  еще 
в жизни есть музыка, литерату
ра, кино. Есть чудодейственный 
воздух тайги, закаты на луго
вых озерах. Если кто-нибудь за
бывает обо всем этом, так толь
ко не физики с томского цикло
трона...

...В августе этого года ученые 
Объединенного института ядер- 
ных исследований в £ороде Дуб
не открыли новый, сто четвер
тый элемент таблицы Менде
леева. Этот сто четвертый от
крыт на циклотроне. Замеча
тельная победа советских уче
ных подготовлена трудами мно
гих циклотронщ иков/в том чис
ле и томичей. Работы томских 
физиков одобрены Академией 
наук СССР. С томичами делят
ся опытом физики Украины, 
Ташкента, Новосибирска, Моск
вы.

С. Л АЙ КО В .
**

Н А  СНИМ КЕ: у  пульта уп
равления циклотроном стар
шие техники смены Г. Бонда
ренко и Б. Лелебйн.

Фото Н. Ишкова.

С Д О Б Р О Й  З А Б О Т О Й
Нет более сложного и ответствен

ного дела, чем воспитание человека 
будущего. Здесь нет готовых рецеп
тов, особенно нетерпим шаблон, каж
дый шаг воспитателя должен быть 
творчеством.

Поэтому ценна каждая крупица 
опыта учителей, родителей, общест
венности, которые ищут и находят 
пути к  сердцам ребят, воспитывают у 
них чувство долга перед школой и 
товарищами, пробуждают тягу к зна
ниям, уважение и любовь к  труду, 
сознательную дисциплину.

В наших школах есть учителя, ко
торые так организовали преподавание 
своего предмета, что у них нет вто
рогодников. Покончили с второгодни
чеством и целые классы.

Об опыте лучших учителей и кол
лективов школ Новосибирской, Ом
ской и Томской областей рассказыва
ется в изданном недавно Западно-Си
бирским издательством сборнике «По
следняя двойка».

Сборник открывается статьей за
служенного учителя школы РСФСР,

О Т К Р Ы Т А  Я Р М А Р К А
10 ноября в Томском клубе желез

нодорожников открылась ярмарка 
по оптовой продаже товаров торго
вым организациям области. На ней 
представлены швейные, меховые, 
трикотажные изделия и головные 
уборы, лучшие из которьіх должны 
появиться на прилавках магазинов 
в будущем году.

Образцы товаров представили том
ские швейная и трикотажная фаб
рики Западно-Сибирского совнархо
за, комбинаты бытового обслужива
ния «Художественный труд» и «Ре
корд», база «Росторгодежда».

На ярмарке царит рабочая обста
новка: представители райпотребсою
зов, орсов, горпромторга, директора 
ведущих магазинов, товароведы, за
ведующие секциями обсуждают из
делия, представленные на ярмарку, 
согласовывают спецификацию това
ров по моделям, фасонам, тканям и 
расцветкам, на которые будут за
ключены договоры.

Ярмарка продлится до 15 ноября.
Ф. КИ РЦ М АН , 

председатель ярмарочного ко
митета.

преподавателя химии Чистоозерной 
средней школы С. Дьяковича «Пусть 
не будет пассивных!» В ней расска
зывается, ч как коллектив школы на 
протяжении многих лет воспитывает 
у школьников трудолюбие, актив
ность и самостоятельность.

Третий год в классе, которым ру
ководит заслуженная учительница 
школы РСФСР, преподаватель Сузун- 
ской школы В. Руденко, нет второгод
ников. А началось это с того, что 
ученики вместе с классным руководи
телем решили вести бой с равноду
шием и безразличием. Как учится, 
как ведет себя в школе, дома, на ули
це твой товарищ? Ты должен бытъ

БИБЛИОГРАФИЯ

за это в ответе. Ребята создали совет 
класса! Как этот совет помог повы
сить дисциплину в классе, покончить 
с второгодничеством, рассказывается 
в статье «Самоуправление в класс
ном коллективе».

Много хороших помощников у учи
телей школы Я» 69 г. Омска. В пре
зидиуме родительского совета —  
200 человек, создан совет отцов. 
Большую и интересную работу ведут 
они с детьми и родителями. Хорошо 
помогают в воспитании учащихся 
коллективы коммунистического тру
да передовых предприятий, с которы
ми подружился каждый класс. Дирек
тор школы И. Чередов в статье «Де* 
ти и взрослые» показывает, как тес
ная связь с родителями и обществен
ностью позволяет учителям успешно 
обучать и воспитывать школьников, 
прививать им высокие моральные ка
чества.

«Воспитание воспитателей» — так 
называется статья директора школы 
К і 127 г. Новосибирска М. Прилуц- 
кого. В ней говорится о формах и 
методах работы с педагогическим 
коллективом школы, освещены роль 
и содержание работы педагогического 
совета, совета при директоре, формы 
политической и методической учебы 
коллектива.

Заведующий Новокиевской началь
ной школой Новосибирской области
A. Штанин в статье «Видеть всех, 
работать с каждым» поделился опы
том индивидуальной работы с уча- 
щимиея и родителями в условиях 
сельской школы.

И. Колякин выступает в сборнике 
с рассказом «Новенькая» (из запи
сок учителя). В нем повествуется о 
начале трудового пути молодой учи 
тельницы.

В сборнике опубликованы заметки 
о воспитании «Мы все в ответе за 
наших детей» томской журналистки
B. Брындиной.

Все материалы сборника «Послед
няя двойка» пронизаны большой и 
доброй заботой о воспитании подра
стающего поколения. Они заставят 
читателей задуматься над этим важ
ным вопросом.

И. СИНЯЕВА.

ГОЛУБОЙ НЕОН
над селом

Вечерами в центре села Зы
рянского загораются неоновые 
огни. Яркие голубые буквы кра
сиво вписываются в сельский 
пейзаж. Неоновая реклама на 
двухэтажном здании районного 
универмага появилась недавно. 
Жители села еще не успели 
привыкнуть к  ней. Зато они 
привыкли к тому, что в уни
вермаге районного центра об
служивают ничуть не хуже, 
чем в городских магазинах.

Здание универмага снаружи 
и внутри выглядит современно. 
Но главное — в коллективе 
продавцов. Они сумели внести 
в свой труд душевное тепло.

Весной универмаг устроил 
просмотр новых фасонов одеж
ды. Работники прилавка проде
монстрировали новые товары, 
показали, как надо со вкусом 
одеваться. Многие из зритель
ниц после этого приобрели мод
ные туфли и платья. Живая 
реклама оказалась самой убе
дительной формой пропаганды 
хорошего вкуса.

На втором этаже универма
га оборудован стол раскроя 
тканей. Заведует им опытная 
закройщица Фаина Дмитриевна 
Воскресенская. Она предлагает 
фасон, тип ткани, адрес мастер
ской, і*де можно быстро пошить 
одежду. Со всего района едут 
к Фаине Дмитриевне те, кто 
желает одеться по-современно
му. С начала этого года Ф . Д. 
Воскресенская выполнила более 
шестисот заказов на покрой 
одежды, а уж  советов по части 
мод дано без счета.

Любая просьба и пожелание 
покупателя в этом магазине 
обязательно учитываются. За
ведена социальная книга по 
изучению спроса покупателей. 
Ну. а если покупатель все-таки 
не нашел нужного ему товара 
в магазине, как быть? Продав
цы принимают заказ и стара
ются достать необходимую 
вещь. Для этого работник ма
газина отправляется на базы в 
Асино или Томск.

В сельском универмаге мож
но сделать предварительный за
каз. О выполнении его магазин 
сообщает по телефону или до
ставляет покупку на дом.

НОВЫЙ СПЕКТАКЛЬ ДЕТЯМ
В этом году Томский театр кукол 

свой сезон открыл спектаклем «Зеле
ная лисица» (режиссер А. Игнатьев). 
Этот спектакль был подготовлен ле
том, и в районах области его по
смотрело около пяти тысяч зрите
лей.

Хитрая, плутоватая лиса обманом 
живет за счет своих соседей —  зве
рей и всегда выходит «сухой из во
ды». Спасаясь от разгневанного пса, 
она попала в бочку с краской. По
красившуюся лису никто не узнает; 
плутовка ловко этим пользуется. Но

дружба помогла лесным жителям 
разоблачить и наказать лису.

Юный зритель тепло принимает 
спектакль. Для успеха спектакля не 
мало сделали режиссер А. Игнатьев и

Р е ц е н зи р у е т
зрит ель

В ы и г р ы ш и
ждут счастливчиков
Большим успехом у трудящихся 

нашей страны пользовались билеты 
олимпийской денежно-вещевой ло
тереи. Их приобрели миллионы лю
бителей спорта.

29 — 30 октября в Московском 
дворце культуры автозавода имени 
И. Лихачева состоялся тираж. В те
чение двух дней было разыграно 
1.800 тысяч выигрышей на сумму 
6 миллионов рублей. В числе выиг
рышей были туристские путевки на 
состязания в Англию. ГДР, Грецию, 
Данию, Норвегию. Финляндию, мо
тоциклы, мотороллеры, мотовелоси
педы, туристские палатки, лодочные 
двигатели.

Центральный совет Союза спор
тивных обществ и организаций 
СССР приступил к выдаче выигры
шей по олимпийской спортивной де
нежно-вещевой лотерее. Таблица вы
игрышей имеется во всех сберега
тельных кассах, в почтовых отделе
ниях. а также опубликована в газете 
«Советский спорт» в номере за 11 
ноября этого года. (ТАСС).

художник. В. Виркус. Выразительно 
выполнены в мастерских театра ку к 
лы. Образ хитрой ленивой лисы хо

рошо создает актриса 
Л. Хрычикова. Она уве
ренно владеет куклой. 
Но иногда актриса спе
шит сказать текст, в 
очень быстром темпе 
поет многие песни ли
сы. Артист В. Трифонов 
сумел показать своего 
волка то напористым, 
то трусливым.

Артисту В. Трифонову приходится 
много петь. Можно отметить, что ар
тист обладает хорошим музыкальным 
слухом, но над отработкой голоса ему 
еще нужно трудиться.

Образ отзывчивого, работящего ежа, 
готового помочь товарищу в беде, хо
рошо создает артист 0. Кузнецов.

Актриса Т. Ежкова «ведет» две 
куклы —  рыжую лису и кота, уме
ло наделяет их индивидуальными чер
тами.

Менее удался образ медведя (кук
лу ведет артист Г. Морозов). Движе
ния этой куклы скованны.

В первых картинах действие про
ходит на «заднем плане», куклы пло
хо видны зрителям. Все это нужно 
учесть в дальнейшем.

Спектакль украшает очень про
стая музыка, написанная В. Ковале
вым.

Учащиеся школ города с удоволь
ствием посмотрят новую работу теат
ра. В. ЛАНШАКОВ,

старший пионервожатый 12-й 
шнолы г. Томска.

В. Небольсин— в первой шестерке
В канун праздника в Крас

ноярске закончился Всерос
сийский турнир сильнейших 
кандидатов в мастера по 
шахматам. В соревновании 
приняли участие представи
тели Пермской, Ярослав
ской, Куйбышевской, Кур
ской, Омской областей. Крас
ноярского края. Башкирской 
и Бурятской республик. 
Честь Томской области за
щищал студент 2-го курса 
историке - филологического 
факультета университета 
кандидат в мастера В. Не
больсин. Турнир дал следую
щие итоги: В. Зильбер-
штейн (Новосибирск) — 15 оч
ков из 19, В. Краснов (Омск)

и В. Никитин (Красноярск)
— по 13, Г. Утробин (Пермь)
— 12,5, В. Татаринцев (Уфа)
— 12 и В. Небольсин — 11 
очков.

Экс-чемпион области мог 
рассчитывать и на лучшее 
место, однако его подвел 
слабый финиш. Дважды то
мич в совершенно выиг
рышных положениях допу
стил грубые просмотры.

В. Небольсину вручен 
специальный приз, учреж
денный для лучшего спарта
ковского шахматиста на кан 
;то$атском турнире.

А . П А Н Ю КИ Н , 
судья турнира.

С и б и р с к и е  о г н и  
в н о я б р е

6 і

Кто не знает в нашей стране, 
да и за рубежом прославленного 
летчика генерал-полковника 
Александра Ивановича По
крышкина! Летчик — новосиби
рец, трижды Герой Советского 
Союза.

О Покрышкине написано мно
го газетных статей, заметок, 
воспоминаний товарищей по 
оружию. Журнал «Сибирские 
огни» впервые начинает печа
тать крупное художественно-до
кументальное произведение 
«Небо войны». В нем увлека
тельно рассказывается о том, 
как Покрышкин стал пилотом, 
как ^начинал Великую Отечест
венную войну. Александр Ива
нович описывает • воздушные 
бои, показывая превосходство 
советских летчиков над враже
скими, одновременно высказы
вает мысли о причинах неудач 
нашей армии в начале войны.

Вторым крупным произведе
нием, напечатанным в «Сибир
ских огнях», является повесть 
«Хрустальное зеркало». Поль
ский писатель Згибнев Ненац- 
кий описывает события, проис
ходившие в первые годы после 
освобождения Польши от немец
кого ига. Тогда там свирепство
вали различные банды, с кото
рыми пришлось вести упорную 
борьбу работникам госбезопас
ности. Вот об этой борьбе и рас
сказывается в повести.

Известный писатель сибиряк 
Сергей Залыгин нелавно побы
вал за рубежом. Он встречался 
с датским писателем Хансом 
Эпсеном. Рассказ Ханса Эпсена 
«Любовь Нильса» со вступи
тельной статьей Залыгина на
печатан в ноябрьском номере 
«Сибирских огней».

Читатели познакомятся с 
очерком Валентины Мариной 
«Широкое». В нем повествуется 
о тружениках сибирского села. 
В одиннадцатом номере опубли
ковано также окончание «Запи
сок гипнотизера» Анатолия 
Иоффе.

В сибирской периодической 
печати за последнее время по
явилось много новых материа
лов о выдающемся этнографе и 
писателе-дальневосточнике Вла
димире Клавдиевиче Арсеньеве.

Имя Арсеньева широко из
вестно. Однако многие материа

лы о нем остаются еще достоя
нием архивов.

В ноябрьском 1 номере «Си
бирских огней» опубликованы 
два неизвестных письма Арсенье
ва, которые найдены недавно в 
рукописном отделе научной биб
лиотеки Томского университета.

В «Сибирских огнях» открыт 
раздел «К  пятидесятилетию Ве
ликой Октябрьской социалисти
ческой революции». Здесь рас
сказывается о воспоминаниях 
сибиряков, встречавшихся с Вла
димиром Ильичей Лениным. 
Одно из этих воспоминаний 
принадлежит Исаю Леонтьеви
чу Нахановичу, чье имя носит 
улица города Томска. Исай 
Леонтьевич, рабочий-полигра
фист, являлся одним из руково
дителей борьбы за установле
ние Советской власти в Сибири. 
Он погиб в 1919 году при изгна
нии Колчака. Записки Нахано- 
вича, переданные жене из тюрь
мы, представляют большой ин
терес.

«Сибирские огни» сообщают 
о новых книгах, вышедших в 
Томске в нынешнем году.

С. НОВИКОВ.
А... ......... У

Томскому театру кукол требуют
ся баянисты.

Обращаться: г. Томск, переулок 
Нахановича, 4. 3 — 2

Продажа товаров в кредит 
стала массовым видом торгов
ли. Ассортимент продаваемых 
в рассрочку товаров широк.

О дальнейшем улучшении ра
боты универмага здесь думают 
все— от директора Николая Ни
китовича Волкова до недавних 
выпускников торговых технику
мов и школ. Работники район
ного универмага борются за 
звание крллектива коммуни
стического труда. На счету про
давцов десятки благодарностей. 
План товарооборота девяти ме
сяцев этого года они выполни
ли на 105,3 процента. И это, 
конечно, не предел.

Б. КЛ И М Ы Ч Е В.

Друзья Юры Абросимова
Н е о б ы ч н ы й  к о н ц е р т  с о с т о я л с я  у  

.п и о н е р с к о г о  о т р я д а  4 -г о  «а» к л а с с а  
45 -й  в о с ь м и л е т н е й  т о м с к о й  ш к о 
л ы . Ю н ы е  п е в ц ы , т а н ц о р ы , ч те ц ы  
в ы с т у п а л и  н е  в з а л е  и н е  в к л а с 
с ѣ  а у  п о с т е л и  б о л ь н о г о  т о в а р и 
щ а  Ю р ы  А б р о си м о в а -.

М а л ь ч и к  у ж е  н е с к о л ь к о  л е т  п р и 
к о в а н  к  п о с т е л и . Н о о н  не  ч у в с т в у 
е т  себя  о д и н о к и м . У ч и т е л ь н и ц а  
М а р и я  К у з ь м и н и ч н а  Н а у м о в а  н е 
с к о л ь к о  р а з  в н е д е л ю  п р и х о д и т  н 
н е м у , п р о в о д и т  у р о к и ,  з а д а е т  д о 
м а ш н и е  з а д а н и я  и д о в о л ь н а  у с п е 
х а м и  с в о е г о  у ч е н и к а .  Ю р а  у ч и т с я  
у ж е  т р е т и й  го д  и и м е е т  т о л ь к о  
о т л и ч н ы е  о ц е н к и .

У  н е го  ч а с т о  б ы в а ю т  д р у з ь я  из  
3 -го  «б» к л а с с а , к  к о т о р о м у  о н  п р и 
к р е п л е н .

У  Ю р ы  п о я в и л и с ь  и н о в ы е  т о 
в а р и щ и — у ч е н и к и  4 -г о  к л а с с а , в  к о 
т о р о м  п р е п о д а е т  М а р и я  К у з ь м и 
н и ч н а . П и о н е р с к и й  о т р я д  э т о г о  
к л а с с а  в к л ю ч и л  Ю р и н у  у л и ц у  в 
з о н у  п и о н е р с к о г о  д е й с т в и я . Т е
п е р ь  у  п о с т е л и  м а л ь ч и к а  ч а с т о  
м о ж н о  у в и д е т ь  О л ега  К о з и н а  и 
Ж е н ю  М и л о в и д о в а , к о т о р ы е  р а с 
с к а з ы в а ю т  с в о е м у  ю н о м у  д р у г у  о 
д е л а х  в ш к о л е ,  о с в о е м  о т р я д е , 
г о т о в я т  Ю р у  в  п и о н е р ы .

М . С Е Р Г Е Е В А .

Учатся музыке
П о сл е  о к о н ч а н и я  р а б о ч е го  д н я  

бол е е п я т и д е с я т и  ч е л о в е к  и д у т  на  
з а н я т и я  в в е ч е р н ю ю  м у з ы к а л ь н у ю  
ш к о л у  г .  А с и н а . С ре д и  у ч а щ и х с я  
—  з у б н о й  в р а ч  Т . 3 . М а р т е м ь я н о в а , 
у ч и т е л ь н и ц а  4 -й  ш к о л ы  Е. П . А у л и -  
н а , р а б о ч и й  А с и н о в с к о г о  л е с о п е р е 
в а л о ч н о г о  и д е р е в о о б р а б а т ы в а ю щ е 
г о  к о м б и н а т а  В. П о с п е л о в  и м н о 
г и е  д р у г и е . Ш к о л а  н а ч а л а  р а б о т а т ь  
в э т о м  у ч е б н о м  г о д у . З а н я т и я  и д у т  
п о  т р е м  кл а с с а м  —  б а я н а , а к к о р 
д е о н а  и ф о р т е п и а н о . П р о в о д я т  и х  
о п ы т н ы е  п е д а г о г и . У ч а щ и е с я  в е 
ч е р н е й  ш к о л ы  —  в з р о с л ы е  и п о д 
р о с т к и  с б о л ь ш и м  ж е л а н и е м  о в л а 
д е в а ю т  м у з ы к а л ь н ы м и  з н а н и я м и .

П . Ю Д И Н .

П О ГО Д А

По сообщ ению  Томского гидром е
теорологического  бю ро. 13 ноября по 
Томской области  ож идается облачная 
погода, м естам и снег, ветер  ю го-за
падны й. 7—12 м етров в секунду, тем 
п ер ату р а 2 —7 градусов мороза.

Редактор А . Н. НОВОСЕЛОВ.

ТО М С КИ Й ОБЛАСТНОЙ  
Д Р А М А ТИ Ч Е С КИ Й  ТЕАТР

13 ноября —  « П о сл е  д в е н а д ц а т и » .
14 ноября —  «С о ль  з е м л и » .
Начало сп ектаклей  в 19 час. 30 мин.

СЕГОДНЯ В КИ Н О ТЕ А ТР А Х : 
Имени М . ГОРЬКОГО

Б о л ь ш о й  з а л  —  « Г а м л е т»  (две с е 
рии) — 9,, 11-40, 14-20, 17, 19-40.
22-20 .
М а л ы й  зал  — « Н е и з в е с т н а я  ж е н 
щ и н а »  — 10. 12. 14. 16. 18. 20. 22. 
З а л  к и н о х р о н и к и  — « О го н ь » , « П у 
т е ш е с т в и е  за  д р е в н и м и  к н и г а м и » ,  
« Б о кс »  — 10. 12-10, 14-20, 16-30.
18-40, 20-50. « К а р а к у м ы  — м о й  
д о м » , « В с тр е ч а  с п р е к р а с н ы м » , 
« В н и м а н и е , н е в е с о м о с т ь » , « С о ве т 
с к и й  с п о р т »  Ns 8 — 11-05. 13-15 
15-25. 17-35, 19 45. 21-55.

«ОКТЯБРЬ»
Г о л у б о й  з а л  — « Г а м л е т»  (две се
рии) -  9-30. 12-20. 15-10. 18. 20-50. 
З е л е н ы й  з а л  — « Г а м л е т»  (две ’ се* 
рии) — 11-50, 14-40. 17-30. 20-20. 

детей — ш и рокоэкранны й  
« П у т ь  н а  а р е н у »  —  9,

Для 
ф ильм '’ — 
10-25.

Имени И. ЧЕ РН Ы Х
Б о л ь ш о й  з а л  —  « Г а м л е т»  (две се
рии) — 9-10, 11-50, 14 30. 17-10,
19- 50 ,2 2 -1 5 .
М а л ы й  з а л  — «С е р д ц е  по е т »  —
10, 11-45. 13-30. 15-15, 17-10, 18-55,
20- 40, 22-25.

«ПИОНЕР»
—  « М а р ь я -и с к у с н и ц а »  —  9. 10-35

12-10. 13-45. 15-20, 16-55. « К р у ж к а  
п и в а »  — 18-30. 20-15, 22.

ДОМ  КУ Л Ь Т У Р Ы  
ЭНЕРГЕТИКОВ

— « З е л е н ы й  д о м »  —  19 21
К Л У Б  Ж ЕЛЕЗН О ДО РО Ж НИ КО В

—  « Г а м л е т »  (две серии) — 15-25, 
18 20. 21-15.

ТЕЛЕВИД ЕН ИЕ
13 н о я б р я , П Я Т Н И Ц А

18.30. Из п ракти ки  эконом ической  
работы . «Р езервы  рентабельности  
огромны». Р асс ка зы в ает  се кр е та р ь  Ки
ровского райком а КПСС А. М. Саф
ронов. 18.40. Н а у ч н о -п о п у л я р н ы е  
ф и л ь м ы . 19.40. «Песни зарубеж ны х 
ком позитооов в исполнении  советских 
артистов». 20.05. П роизведения А. П: 
Чехова на экране . 21.00. К иноповесть 
« Ж а ж д а » .

„  Дип-ненный совет ло биологическим и медицинским наѵ- 
ПР« Томском университете объявляет, что 23 ноября, в Г 1 

часов, в аудитории №  3X7 главного корпуса состоится

З А Щ И Т А  ДИ СС ЕРТАЦИ И

и  сГ СЧаНие у і еной степени кандидата биологических наук 
Л. С. Миловидовой на тему: «Микофлора культурных и дикора
стущих мотыльковых в Томской области»; Д КОра

р  Нд н™ 1*НьИ„ ь Ученой сте™ ни кандидата медицинских наук ь. А . Вульфсон на тему: «Некоторые иммунологические и эііи- 
демиологические особенности дифтерии в городах Томской обла-

С диссертациями можно ознакомиться в научной библиотеке 
университета.

ТО М С КИ Й ГО СУДАРС ТВЕНН Ы Й УНИ ВЕРСИ ТЕТ  
имени В. В. Куйбышева

объявляет, что 26 ноября 1964 года, в 18 часов, в аудитории 
№ 40 на заседании объединенного межвузовского совета со
стоится

З А Щ И Т А  ДИССЕРТАЦИЙ

на соискание ученой степени кандидата филологических наук: 
Реморовой Н. Б. на тем у «Творчество Дмитрия Кедрина» и 
Морозовым В. Д. на тему: «Вопросы романтизма в наследии 
А. И. Герцена».

С диссертациями можно ознакомиться і ! научной библиотеке.

ТО М С КИ Й ГО СУДАРС ТВЕНН Ы Й УНИВЕРСИТЕТ  
имени В. В. Куйбышева

объявляет, что 2 декабря, в 18 часов, в аудитории №  18 на 
заседании объединенного межвузовского совета состоится

З А Щ И Т А  ДИ СС ЕРТАЦИ И

на соискание ученой степени кандидата филологических наук: 
Л. И. Корольковой на тему: «Творческий путь С. Г. Скитальца»; 
Б. М. Калясовым на тему: «Облик человека труда и принципы 
его изображения (в произведениях после X X  съезда партии)».

С диссертациями можно ознакомиться в научной библиотеке 
Томского университета.

Томскому водоканалтресту тре 
буется на постоянную работу глав 
ный бухгалтер.

Обращаться: г. Томск, переѵлок 
Подгорный, 14. 2 — 2

gaooooaaoooooooooaDODDoaooooaDoooooocmooqaooaooDooaaooDoaooaDODoooonoaoG 
ТО М С КИ Й М Е Д И Ц И Н С КИ Й  ИН СТИТУТ

□ объявляет, что в среду, 25 ноября, в 2 часа дня, в актовом ° 
a * зале на ученом совете состоится

З А Щ И Т А  ДИ СС ЕРТАЦИ И
□ л, HjL с° искание ученой степени доктора медицинских наук °
□ ф . Ф .  Саксом на тему: «Кардиальный жом, его строение, функ- ° 
о ция и последствия удаления».
а С диссертацией можно ознакомиться в библиотеке медицин- § 
g ского института. g
эпаооаасшосюоосшоаоаоопооаооооаасшооаааоаопосшасшаосшаопоасшоаосшоасюацг

Томская автомобильная школа 
ОБЪЯВЛЯЕТ П РИЕМ

учащихся на курсы шоферов 
і го класса. Выплачивается сти
пендия.

Начало занятий 16 ноября и 
I  декабря 1964 года.

Адрес школы г. Томск, улица 
Пролетарская, 52.

Центральным электросетям 
«Томскэнерго» на постоянную ра 
боту, требуюіея электромонтеры, 
грузчики на временную работу 
плотники.

Обращаться: г. Томск, 
площадь, 10, комната 14.

Конная

Т е л е ф о н ы  р е д а к т о р а  —  3 7 -3 7 , з а 
м е с т и т е л я  р е д а к т о р а  —  51 -75 , з а м е 
с т и т е л я  р е д а к т о р а  — 4 2 -4 4 , о т в е т ,
с е к р е т а р я  —  31 -19 , с е к р е т а р и а т а
— 42 -40 , о т д е л о в : и д е о л о ги ч е с к о г о
— 47 -45  и  42 -46 , п р о м ы ш л е н н о г о  и 
п а р т и й н о й  ж и з н и  — 37 -75 , с е л ь с к о х о 
з я й с т в е н н о г о  и п а р т и й н о й  ж и з н и  — 
37 -39 , с о в е т с к о г о  с т р о и т е л ь с т в а  й  б ы 
та  — 37 -77  п и с е м  и  р а б с е л ь к о р о в 
с к о й  с е т и  — 37 -38  и  31 47 , и н ф о р м а 
ц и и  — 51 -61 , з а м . з а в . и з д а т е л ь с т в о м

— 52-23 , б у х г а л т е 
р и и  и о т д е л а  о б ъ 
я в л е н и й  — 37 -36  
с т е н о г р а ф и с т к и  -  
52 -02 .

№  2 « К р а с -

З а к а з  №  4394


